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в другие страны только увеличиваются. 
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Цены на топливо
В Пермском крае вновь зафиксировано подорожание автомобильно-
го топлива. Средняя цена за неделю на этот продукт выросла почти 
на 50 копеек.
По данным Росстата, с 11 по 17 сентября средняя потребительская 
цена бензина в регионе увеличилась с 55,18 до 55,66 рубля (на 48 ко-
пеек). Бензин марки АИ-92 за этот период подорожал с 50,27 до 50,50 
рубля (на 23 копейки), АИ-95 – с 54,83 до 55,37 рубля (на 54 копейки), 
АИ-98 и выше – с 66,79 до 67,69 рубля (на 90 копеек).
Стоимость дизельного топлива поднялась за неделю на 54 копейки – 
с 62,89 до 63,43 рубля.
Топливо в Пермском крае дорожает уже 23-ю неделю подряд. По 
поручению центрального аппарата Федеральной антимонопольной 
службы Пермское управление проверит экономическую обоснован-
ность стоимости мелкооптовой реализации топлива с нефтебаз.

Дотации транспорта  
На заседании комитета Пермской 
Думы по экономическому развитию 
начальник городского департамента 
транспорта Анатолий Путин предста-
вил результаты работы транспортной 
отрасли за полугодие.

В частности, в мэрии рассказали о 
самых прибыльных и самых убы-
точных маршрутах. В первой группе 
лидирует маршрут № 27, на котором 
доходы от оплаты проезда составили 
116,38 млн рублей. Это на 20,06 млн 
рублей больше стоимости транспорт-
ной работы. Прибыль на маршруте 
№ 68 сложилась в размере 9,36 млн 
рублей, № 1 – 7,47 млн рублей, № 37 –  
3,73 млн рублей. Замыкает пятерку 
наиболее финансово эффективных 
направлений автобус № 8. Доходы от его работы превысили расходы на 3,59 млн рублей.

Топ маршрутов с отрицательным результатом возглавляет маршрут № 20, где дотация из бюджета сло-
жилась в размере 60 млн рублей. На втором месте направление № 77 – 53,49 млн рублей, далее № 32 –  
44,53 млн рублей. Расходы на перевозки по маршруту № 80 превзошли доходы на 28,77 млн рублей, на 
автобусе № 64 разница сложилась в размере 23,39 млн рублей.

Общий размер дотаций на транспортную отрасль с января по июнь 2023 года составил 688 млн рублей –  
меньше, чем за первое полугодие прошлого года (было 837,1 млн рублей).

Контроль государства  
над «Метафраксом» 

В арбитражном суде состоялось заседание по делу 
об истребовании в собственность государства 
обыкновенных акций АО «Метафракс Кемикалс», 
которые принадлежали АО «Тольяттихимбанк».

Изначально Генпрокуратура РФ предъявила 
иск сразу к трем акционерам – АО «Метахолдинг», 
ООО «Метафракс Трейдинг»  
и АО «Тольяттихимбанк». В дальнейшем истец 
попросил выделить требования к банку в 
отдельное производство, так как выяснилось, что 
24 июля 2023 года акции были проданы за  
300 млн рублей ООО «Центр экологического 
отдыха «Восток».

Представители акционеров возражали 
против выделения требований в отдельное 
производство. Указывали на то, что Арбитражным 
процессуальным кодексом не предусмотрено 
выделение требования к одному из ответчиков, 
если оно одно и предъявлено сразу ко всем. 
По их мнению, правильным процессуальным 
механизмом является замена ненадлежащего 
ответчика.

Прокуратура со своей стороны настаивала на 
том, что неудовлетворение ее ходатайства 
приведет к затягиванию процесса. Суд встал на 
сторону истца, и за одно заседание 8 сентября 
рассмотрел по существу и удовлетворил 
требования к АО «Метахолдинг», ООО 
«Метафракс Трейдинг». Из их владения были 
истребованы акции, совокупно составляющие 
96,15 % уставного капитала. В минувшую 
пятницу судья Татьяна Морозова полностью 
удовлетворила требования, касающиеся 
еще 0,76 % акций. Для этого также оказалось 
достаточно одного заседания.

Аппарат пермской мэрии 

Губернатор Пермского края Дмитрий Махонин 
в ходе прямого эфира ГТРК «Пермь» обозначил 
основные задачи, исполнения которых в 
ближайшее время он ждет от мэра краевого 
центра Эдуарда Соснина. В первую очередь они 
касаются кадровой политики. 

«Нужно сформировать сильную команду.  
Я жду наведения порядка в кадровых вопросах, 
сокращения аппарата администрации Перми 
для снижения бюджетной нагрузки на это 
направление. С учетом перераспределения 
полномочий (между краевыми и городскими 
властями – прим. «bc») высвободившиеся 
средства можно будет направить не на зарплаты 
чиновникам, а на городские проекты, например, 
в сфере ЖКХ и благоустройства», – подчеркнул 
Дмитрий Махонин.
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политика

Текст: Кристина Суворова,  
              Даниил Сенин

Законопроект о перераспределении 
полномочий между администрацией 
Перми и краевым правительством 
прошел вторые чтения. Список функ-
ций, передаваемых с муниципально-
го на региональный уровень, сильно 
поредел, а наиболее дискуссионным 
оказался вопрос о назначении дирек-
торов школ.

Ранее члены комитета Законодатель-
ного Собрания по развитию инфра-
структуры рассмотрели поправки к 
законопроекту о перераспределении 
полномочий между администрацией 
Перми и краевым правительством. 
Поправками, внесенными губернато-
ром, из первоначального текста доку-
мента исключили полномочия в сфе-
рах земельных отношений, торговой 
деятельности и рекламы, похоронно-
го дела и погребения, контрольные 
функции в сфере теплоснабжения. 
Изначально в списке было шестнад-
цать пунктов, теперь осталось семь.

От чего отказались

Отказ от перераспределения полно-
мочий снял ряд замечаний Проку-
ратуры Пермского края. В надзорном 
органе указали, что осуществление 
земельного контроля и контроля 
за выполнением мероприятий по 
строительству и реконструкции объ-
ектов теплоснабжения относится 
к муниципальным полномочиям, 
перераспределение которых законом 
не предусмотрено. При этом другие 
пункты, касающиеся теплоснабже-
ния, в проекте остаются.

Изначально краевые власти хотели 
сами решать, где и когда в столице 
края вводить ограничения по про-
даже алкоголя. Однако надзорный 
орган указал, что это идет вразрез с 
существующим законодательством. 
Примерно та же ситуация с контро-
лем ритуальных услуг – прокуратура 
указала на положения Федерального 
закона «О похоронном деле». Пере-
дачу в край функции, связанной с 
размещением в городе нестационар-
ных объектов торговли, забраковали 
из-за возможных помех для органов 
местного самоуправления в части 
распоряжения имуществом. А кон-
троль за рекламной сферой в части 
вердиктов о законности (и благопри-
стойного внешнего вида) исключили 
из перечня, так как это усложнило бы 
предпринимателям жизнь – стало 
бы сложнее получать разрешения на 
установку рекламных конструкций.

«Происходящие события по распре-
делению полномочий являются фа-
садом для выстраивания нового «ба-
ланса власти». Конечно, можно много 
говорить об эффективности «новой 
модели», по которой часть сфер вли-
яния переходят от города к краю, но 
объективно идет ослабление муни-
ципального управления. Происходит 
«отчуждение» наиболее интересных 
направлений деятельности, с кон-

центрацией групп влияния», –  
считает Алена Садилова, кандидат 
политических наук, доцент кафедры 
политических наук ПГНИУ.

О чем спорят

Есть пункты, в оценке которых над-
зорный орган и региональная власть 
расходятся, и каждый настаивает на 
своей позиции. Речь идет о том, что 
министерство образования возьмет 
на себя полномочия в части назначе-
ния и увольнения директоров школ, 
а также по изменению срока дей-
ствия трудового договора и установ-
лению порядка и сроков проведения 
аттестации кандидатов на должность 
руководителя образовательной орга-
низации.

В ходе обсуждения с возражениями 
выступил представитель прокура-
туры. «В целом передавать данные 
полномочия возможно, но комплек-
сно – без отрыва от иных полномо-
чий, предусмотренных Федеральным 
законом «Об образовании», а не от-
дельно в части назначения руководи-
телей», – сказал он.

Директор департамента судебной 
защиты администрации губернатора 
Пермского края Ирина Сальникова 
позицию прокуратуры не разделила. 
По ее мнению, федеральный закон 
в этом ключе не ультимативен и до-
пускает не комплексное разделение 
полномочий.

«Нужно обратиться к Закону о мест-
ном самоуправлении. Он говорит 
о том, что возможность передачи 
полномочий должна быть предус-
мотрена федеральным отраслевым 
законом. В Законе об образовании 
прописано, что все перечисленные 
в нем полномочия – в том числе по 
назначению и увольнению руково-
дителей – могут быть распределены 
с муниципального на краевой уро-
вень. То есть, когда мы смотрим в 
комплексе не только на гражданское, 
но и на отраслевое законодательство, 

то видим, что возможность передачи 
прямо предусмотрена законом», – по-
яснила юрист.

В подтверждение своих слов она 
привела примеры Кировской и Са-
марской областей, а также Москвы, 
где полномочия в сфере образования 
были переданы полностью. Вновь 
апеллируя к принципу «все, что не 
запрещено – разрешено», г-жа Саль-
никова указала, что Пермский край 
просто станет первым регионом с 
таким опытом. Кроме того, добавила 
она, в иных сферах (градстрой, энер-
гетика, дороги) этот подход в регионе 
уже реализован. 

Представителю прокуратуры был за-
дан вопрос о перспективах судебного 
оспаривания обсуждаемого норматив-
ного акта в нынешнем виде. Он отве-
тил, что решение будет приниматься 
после утверждения законопроекта.

«В части отрасли образования тоже 
все не так просто. Бюджет города 
включает более чем 50 % расходов на 
социалку (школьное и дошкольное, 
дополнительное образование, спорт, 
культура и так далее). И в этом кон-
тексте назначение руководителей 
образовательных организаций из 
края означает опосредованное воз-
действие на этот блок», – пояснила 
г-жа Садилова.

О чем волнуются

По мнению Алены Садиловой, не-
смотря на сокращенный пакет пред-
ложенных к трансферу полномочий, 
причин для беспокойства о балансе 

между публичной и муниципаль-
ной властью меньше не становится. 
Эксперт считает, что наблюдаемые 
сейчас попытки изменений – это 
противопоставление политического 
менеджмента и феномена власти. В 
то время как первый оперирует кате-
гориями, которые можно измерить, 
второй склоняет процесс в сторону 
контроля и доминирования.

«Опасения по поводу затягивания 
решений и волокиты не напрасны. 
Когда идет перекос нагрузки на раз-
ные уровни, случаются дисфункции 
системы в целом. Поэтому, набирая 
на себя столько обязательств, а это 
именно обязательства перед жите-
лями, край должен понимать риски. 
Они высоки. 

Приведу пример из спортивной 
практики: если вы тренировались 
сначала гармонично, а потом пере-
стали качать ноги (условно, муници-
пальный уровень) и работаете только 
над торсом (край), в какой-то момент 
это станет проблемой не только с ви-
зуальной точки зрения, но и в разрезе 
функционирования всего вашего ор-
ганизма. И однажды голова это тоже 
заметит. 

Вопрос баланса всегда стоит на 
первом месте. Согласна, что сложно 
вести диалог с «сильным мэром», у 
которого могут быть свои взгляды на 
развитие города, свои приоритеты. 
Удобнее сделать систему «под себя». 
Но, увы, это совсем не прямая корре-
ляция с повышением эффективности 
работы на территории», – подытожи-
ла г-жа Садилова.

отдел по управлению городом
правительство прикамья получило еще ряд полномочий для прямого контроля перми. при 
этом ряд планируемых к передаче в край функций остался в муниципалитете. рассказываем, 
что оставили «за бортом», и за какие бились до последнего. 

«Начало процессам «нового баланса» было положено еще несколько лет 
назад (с 2019 года), когда в край передали функционал градостроительной 
политики, а позднее – полномочия в дорожной сфере. Установление контроля 
за градостроительной деятельностью можно считать колоссальной победой 
блока региона. Запущенный процесс формирования «новой модели» 
управления подразумевает реальность, в которой краевая столица становится 
подконтрольной, теряет свою самостоятельность и авторитет. Конфликт 
губернатора и бывшего мэра это только подсвечивал», – поделилась мнением 
Алена Садилова.
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тенденции

Текст: Регина Бартули

В Пермском крае в последние годы происходит 
снижение доли многоквартирных домов в общем 
объеме введенного жилья. Как сообщила председа-
тель комитета по аналитике Российской гильдии 
риелторов Эльвира Епишина в ходе выступления 
на «Камском форуме», регион по этому показате-
лю соответствует среднероссийским тенденциям. 
За период с января по август 2023 года в Прикамье 
введено в эксплуатацию 1,2 млн квадратных ме-
тров, из которых 73 % – индивидуальное жилье, 
27 % – многоквартирные дома. Объем текущего 
строительства в регионе увеличился на 21 %, что 
выше показателя по стране (+4 %). Для сравнения, в 
Тюмени прирост составил 30 %, а в Екатеринбурге 
– 12 %.

«Несмотря на экономические шоки последних 
лет, объем строящегося многоквартирного жилья 
в России не падает. В денежном выражении по-
казатели достигли почти 13 трлн рублей. Основные 
причины роста – значительное увеличение вложе-
ний в инфраструктуру со стороны государства, в 
том числе в рамках нацпроектов. Пермь находится 
в Приволжском федеральном округе, но коррек-
тнее сравнивать с соседними городами –  
Екатеринбургом и Тюменью», – считает Эльвира 
Епишина. 

Она отметила, что в стране существует диспропор-
ция в развитии: 30 % объема строительства много-
квартирного жилья сосредоточено в трех городах: 
Москве, Санкт-Петербурге и Краснодаре; 50 % – еще 

в десятке крупных городов, куда впервые вошла 
Пермь, обогнав Казань. В целом на Прикамье при-
ходится 1,55 % всего объема строительства много-
квартирного жилья по России. В Прикамье 100 % 
новых многоквартирных домов строятся в трех ло-
кациях: Перми, Пермском муниципальном округе 
и Березниках. 

«В малых городах фактически не ведется строи-
тельство. Я ездила на экскурсию в Соликамск. С 
точки зрения городской среды нет проблем – сде-
лано благоустройство набережной и территорий, 
есть зоны отдыха для разных возвратных групп, 
но нет новых многоквартирных домов. Для того, 
чтобы молодежь оставалась работать на предпри-
ятиях, необходимо строительство нового жилья. 
Иначе люди будут стремиться в другие города, что-
бы получить более качественные условия», – отме-
тила Эльвира Епишина.

Малый формат

По объему площади строящегося жилья в РФ 66 %  
занимают квартиры до 55 кв. м, в Пермском крае –  
аналогичный показатель. При этом средняя 
площадь строящейся квартиры в Прикамье чуть 
больше, чем в среднем по стране (соответствен-
но, 49,3 и 48 кв. м). Фактически на всех регио-
нальных рынках, кроме столичных городов и 
республик Кавказа, наблюдаются диспропорции 
по объему предложений между малоформатным 
жильем (одно- и двухкомнатные квартиры) и 
большими объектами. Семьи с детьми ограни-
чены в выборе, а ипотека с наименьшей про-

центной ставкой касается именно этой категории 
граждан. 

В России уже наблюдается упрощение объектов. 
Так, количество жилья бизнес-класса уменьши-
лось во всех регионах и составляет не более 3 % от 
общего числа, в Перми – 1,3 %. Более 60 % занимают 
квартиры стандартного класса, около 30 % – «ком-
форт».

Цены снова вверх

В августе 2023 года в Перми вновь выросли цены на 
жилую недвижимость. Как рассказал Business Class 
директор аналитического центра «КД-Консалтинг» 
Алексей Скоробогач, средняя стоимость предложе-
ния за квадратный метр в новых домах составила 
115,9 тыс. рублей. Это на две тысячи рублей за ква-
драт больше, чем в июле. С 91,5 до 93,1 тысячи ру-
блей подорожала «вторичка». Таким образом за год 
средняя цена предложения по «вторичке» и ново-
стройкам увеличилась на 12 %. Пермь опережает по 
этим показателям Екатеринбург и Тюмень.

«С экономической точки зрения Пермский край 
в настоящее время считается одним из самых на-
дежных и ведущих в сфере оборонно-промышлен-
ного комплекса (ОПК). В связи с этим ожидается 
крупная трудовая иммиграция в регион. Рост цен 
на жилье связан с желанием застройщиков защи-
титься от инфляции, а также ростом доходов опре-
деленных групп населения (инженеры, работники 
предприятий ОПК)», – считает директор по разви-
тию «Мегаполиса» Михаил Крепак.

Разница в уровне средних цен между новостройка-
ми и «вторичкой» в Перми держится на уровне  
22 %. По этому показателю краевая столица лиди-
рует среди всех городов-миллионников. 70 % пред-
ложения Перми составляют новостройки, что, по 
мнению, Эльвиры Епишиной, может привести к 
«перегреву» рынка недвижимости. 

«Понимая это, Правительство России разработало 
новую стратегию и сейчас будет рассматривать 
рынки по-другому. С точки зрения развития их по-
делили на семь кластеров. Пермский край входит 
в шестой – несбалансированные рынки с нехват-
кой доходов: снижение численности населения 
при активном падении доходов, а также с низким 
объемом ввода жилья и средним уровнем доступ-
ности. Такой подход позволит нивелировать все 
диспропорции, обеспечить последующее адресное 
применение мер поддержки к каждому субъекту, 
создать баланс спроса и предложения», – объясни-
ла эксперт.

склонные к новизне
дефицит жилья бизнес-класса и рекордный разрыв цен между новостройками и «вторичкой»: 
эксперты рассказали, что отличает пермский рынок недвижимости от других регионов.

рынок поменяет крт 
Драйвером развития для пермского рынка недвижимости может стать механизм комплексного развития 
территорий (КРТ). В этом году в Перми заключен первый договор КРТ в городе. В его рамках группа 
компаний «Железно» реализует проект застройки территории, на которой ранее располагался пермский 
мясокомбинат. 

«Мы планируем последовательное развитие территорий в регионе совместно с властями. На данный 
момент заключен первый договор КРТ в городе на проект «Камаполис», где «Железно» совместно с 
единомышленниками преобразит территорию Заимки и вернет ее городу, сделав новой точкой притяжения 
для пермяков. Общая площадь застройки составляет 13,8 га. На этой территории мы построим 135 тыс. кв. м 
жилья, 19,2 тыс. кв. м коммерческих помещений и детский сад. Нам очень важно, что ключевой повесткой 
форума была тема комплексного развития территорий и направления возможного сотрудничества с 
администрациями», – прокомментировал Юрий Перминов, исполнительный директор ГК «Железно».

В настоящие время к рынку Пермского края присматриваются и другие федеральные застройщики. Они 
изучают возможность заключить договора комплексного развития территории (КРТ). Эта тема также 
поднималась в рамках «Камского форума». Представитель ГК «Самолет» сообщила, что специалисты 
компании оценивают пермский рынок, изучают нормативные документы по комплексному развитию 
территории, смотрят земельные участки, которые предлагаются под расселение. В регион также может 
зайти крупная проектная компания из Екатеринбурга – инвестиционно-строительный холдинг R1. 
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недвижимость

Текст: Даниил Сенин

Люди хотят жить в своих домах, отметили участ-
ники XVII Камского форума профессионалов не-
движимости. Однако ряд ограничений правового 
характера, теплые чувства соотечественников к 
хаотичной застройке и несформированность субо-
трасли вносят свою лепту в дезорганизованность 
сегмента индивидуального жилищного строитель-
ства (ИЖС). 

Рынок многоквартирного жилья в наши дни чрез-
вычайно перегрет. Продленная льготная ипотека, 
чей век вновь изживает себя, внесла в этот процесс 
значительный вклад, а события во внешней по-
литике государства окончательно «снесли» цено-
вой потолок. И пока этот «пузырь» испытывает на 
прочность возможности поверхностного натяже-
ния, на авансцену жилой застройки стремится  
выйти структурированное ИЖС. Но пока что пози-
ции его слабы.

В рамках форума эксперты и представители отрас-
ли обсудили эти и многие другие веяния на рынке 
индивидуального жилищного строительства. И 
если в чем-то спикеры сошлись, так это в том, что 
ИЖС – чрезвычайно сложное направление, но в то 
же время притягательное и очень своевременное.

К слову, о притягательности. По данным опроса 
ВЦИОМ, почти 70 % российских семей предпочли 
бы жить в своем собственном доме. Алексей Ско-
робогач, директор аналитического центра «КД-
Консалтинг», отметил, что в Пермском крае тренд 
на ИЖС нельзя не заметить. Еще в 2018 году объем 
ввода индивидуальных жилых домов (ИЖД) от-
ставал от многоквартирных собратьев всего на 
несколько сотен тысяч квадратов, а в течение сле-
дующих лет постепенно укреплялся, к 2022 году 
составив 1,2 млн кв. м против 775,4 тыс. кв. м сдан-
ных многоквартирных жилых домов (МКЖД /  
МКД). Г-н Скоробогач рассказал, что с января по 
июль 2023 года ввели 795,3 тыс. кв. м частных жи-
лищ, в то время как объем ввода многоквартирных 
домов составил 264,6 тыс. квадратов.

Есть, правда, в этой красивой истории некоторый 
структурный диссонанс. Абсолютно подавляющая 
доля рынка приходится на дачи и хаотичную за-
стройку, оставляя за современными деревушками 
XXI века скромные 2 %.

«29 % занимают объекты дачного использования, 
69 % – хаотичная застройка. И всего к двум про-
центам можно отнести то, что можно назвать 
организованной застройкой», – рассказал Алексей 
Скоробогач.

И это та ситуация, когда помимо обратной сторо-
ны у монеты есть еще и ребро. По незначительно 
расходящимся данным выступавших спикеров, на 
сегодняшний день на рынке ИЖС Прикамья чуть 
больше ста проектов позиционируются как орга-
низованные поселки (и количество их не растет, 
как минимум, последние пять лет). В семи десят-
ках из них реально что-то продается. И не наберет-
ся даже десяти, где торгуют сразу готовыми дома-
ми с землей под ними. 

Иными словами, пока что краевой рынок ИЖС не 
близок к статусу сформированного. Про его циви-
лизованность можно будет говорить только тогда, 
когда он «насытится» достаточным объемом пред-
ложения. Пока же оно ограничено. Что касается 
цен, то квадрат дачного объекта в Пермском крае 
в среднем стоит 21 тыс. рублей. Дома хаотичной 
застройки, которые построены до 2000 года, в 

среднем по краю обойдутся уже в 35 тыс. рублей 
за квадратный метр (в Перми – 63 тыс. рублей за 
квадрат). Со стоимостью квадрата жилья в органи-
зованных поселках цены сильно варьируются – от 
17 до 90 тыс. рублей за квадратный метр.

«Понятно, что чем дешевле, тем проще дом – ус-
ловная коробка из дешевых материалов. Высокая 
цена за квадрат же характеризует более современ-
ное и долговечное жилье», – подытожил г-н Скоро-
богач.

Светлана Ильиных, заместитель руководителя 
Управления Росреестра по Пермскому краю, во вре-
мя своего выступления внесла еще немного жесто-
кой реальности в красивые графики все прирас-
тающего и прирастающего ввода индивидуального 
жилья. Дело в том, что «завершение строительства 
дома» и «ввод дома в эксплуатацию» – две разные 
сущности. Построить ИЖД могли в пределах де-
сятилетия, а вот отразиться в статистике, пройдя 
официальные процедуры, – совсем недавно. От-
вечая на вопрос одного из участников форума, 
г-жа Ильиных сообщила, что соотношение между 
новыми и старыми постройками складывается 
не в пользу первых. «Дачно амнистированных» от 
генеральной совокупности – 70 %.

Беды и пути избавления

По мнению Антона Корнилова, генерального ди-
ректора My Corner by Unistroy, у рынка координи-
рованного ИЖС сегодня семь бед (ответы на них 
разные).

Первой эксперт называет неорганизованность. По 
все той же «Дачной амнистии» физлица и неболь-
шие подрядчики строят дома без каких-либо доку-
ментов и доступа к инженерным сетям, используя 
труд бригад-нелегалов. Проигрывает государство, 
недополучая налоги. Крупные застройщики не 
хотят заходить на рынок ИЖС (недобросовестные 
игроки демпингуют). А банки несут риски по за-
логам. Нужно сделать правила игры едиными для 
всех, считает г-н Корнилов. Либо полностью отме-
нить «Дачную амнистию», либо сделать доступной 
всем (отменив при этом необходимость получения 
исходно-разрешительных документов).

Беда вторая – дороговизна освоения земли под ин-
дивидуальное строительство. Здесь эксперт приво-
дит пример – 500 квартир можно расположить на 
одном гектаре земли, а для 500 домов потребуется 
25 гектаров. Создание инфраструктуры может «съе-
дать» от 50 до 70 % стоимости договора. При этом 
темпы продаж у частных домов ниже, чем у квар-
тир. Здесь Антон Корнилов обращает внимание на 
необходимость развития блокированной застрой-
ки, а также принятие государственных программ 
создания различной инфраструктуры.

Третьим эксперт отметил требования к минималь-
ному размеру участков. По его мнению, конечный 
продукт не будет востребован у потребителя по 
причине высокой стоимости. Разумно, отметил г-н 
Корнилов, установить для ИЖС «разбег» от четы-
рех соток до трех гектаров и для блокированной 
застройки – от полутора до четырех соток.

Закон об участии в долевом строительстве  
№ 214-ФЗ не работает – и это четвертая беда. За-
стройщики организованных поселков тонут в бю-
рократической рутине и не понимают, как быть с 
социальными объектами. На осваиваемых терри-
ториях требуется где-то 12-15 «детских мест», в то 
время как типовые проекты предполагают мощ-
ности в десятки и сотни. Власти их не возводят, 

обеспеченности нет, разрешение на строительство 
не выдают. Если строить самим – растет себестои-
мость. Кроме того, недобросовестные застройщики 
игнорируют закон. Что и приводит к следующему 
предложению – обязать всех акторов рынка под-
чинятся требованиям 214-ФЗ, отказаться от раз-
решений на строительство в пользу уведомления о 
начале такового, а также исключить из закона про-
екты межевания и планировки.

Пятая беда – малое количество ипотечных про-
грамм, которые можно применить к домам в орга-
низованных поселках. Существующие ипотечные 
предложения лишь подпитывают устоявшийся ха-
отичный характер ИЖС. Востребованной програм-
мой была бы ипотека под 1 % для организованной 
застройки. Лимит при этом нужно поднять до  
30 млн рублей в регионах, а также до 60 и 90 млн 
рублей в Санкт-Петербурге и Москве соответствен-
но, с первоначальным взносом в пять процентов.

Предпоследняя беда касается высокой стоимости 
участков. Девелопер вынужден выкупать «голую» 
землю по стоимости в 20 раз выше от начальной 
цены приобретения. Землевладельцы на таких 
сделках зарабатывают в разы больше, чем деве-
лоперы, осуществляющие комплексное освоение. 
Эксперт предложил определять максимальную 
стоимость сотки с инфраструктурой и без, а так-
же повышать ставку земельного налога на пустые 
участки после трех лет владения.  

Наконец, седьмая беда. Для ИЖС земельный на-
лог значительно превышает таковой в МКД – 1,5 % 
против 0,3 %. Дороговизна отпугивает клиентов. 
И не обнаруживая спроса, готовые к комплексной 
застройке девелоперы теряют интерес к таковому. 
Что с этим делать? Вводить на первые четыре года 
владения объектом земельный налог на уровне 
0,01 % от кадастровой стоимости, резюмирует г-н 
Корнилов.

Фундамент хаоса
прикамский рынок частного домостроения чрезвычайно 
хаотичен. и дело не только в региональной специфике,  
но и в институциональных препонах.

«Продажа одного дома в месяц – это классическая 
ситуация для коттеджных поселков в нашей стра-
не. Когда я эту цифру узнал, был в глубоком шоке. Не 
поверил, начал везде перепроверять. И данные под-
твердились. О какой вообще малоэтажной стране 
может идти речь, о каком девелопменте в ИЖС? В 
многоквартирных домах за то же время продается 
в тридцать раз больше квартир. Невыгодно, неин-
тересно, а если продавать участками – получится 
Шанхай, ведь строить все будут, кто во что горазд. 
Все это проблемы, которые мы решаем», – по-
делился Николай Госман, основатель GOSMAN 
DEVELOPMENT, руководитель рабочих групп 
Конфедерации Городов Комьюнити.
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персона

Беседовала Яна Купрацевич

К 300-летию Перми строятся сразу 
несколько крупных спортивных объ-
ектов. Развитие этого направления – в 
приоритете краевых и городских вла-
стей. Новые спорткомплексы призваны 
улучшить качество тренировочного 
процесса и вовлечь как можно больше 
людей в здоровый образ жизни.

В интервью Business Class министр 
физической культуры и спорта Перм-
ского края Татьяна Чеснокова расска-
зала, для кого строятся крупные ин-
фраструктурные комплексы, и зачем 
региону участвовать в организации 
Международного форума «Россия – 
спортивная держава».

Татьяна Васильевна, один из круп-
ных спортивных объектов, заявлен-
ных в рамках «Пермь-300», – ком-
плекс «Энергия» по ул. Советской, 
100 в Перми. Строительство должны 
завершить в декабре этого года. Как 
сейчас обстоят дела на площадке? 

– Могу сказать, что проделана боль-
шая работа, в процессе – отделка по-
мещений, монтаж чаши бассейна, 
подготовлена площадка под откры-
тое футбольное поле. Все оставшиеся 
работы строители выполняют парал-
лельно. Общая готовность комплекса 
составляет порядка 70 %. Полностью 
завершен основной корпус. Одновре-
менно с этим подрядчик уже заказал 
технологические вещи, например, 
специальный паркет, а также монти-
руемое спортивное оборудование.

Сколько времени потребуется после 
завершения строительно-монтажных 
работ на открытие объекта для по-
сещения?

– Нам предстоит пройти лицензиро-
вание учреждения дополнительного 
образования и выполнить пусконала-
дочные работы, обжить объект. Я ду-
маю, что в середине января 2024 года 
спорткомплекс сможет начать работу 
в полном объеме. Мы уверены, что 
сдача пройдет в срок. Такие объекты 
в Пермском крае не строились давно. 
«Энергия» станет самым крупным 
спортивным объектом на террито-
рии региона, построенным с 2018 
года. Общая площадь будущего СК 
составит более 16,9 тыс. кв. метров. За 
это время у нас появились не менее 
значимые, но не такие большие  
спортобъекты – это спортивная арена 
в Соликамске, комплекс в Березни-
ках, бассейн в Барде, сейчас там так-
же возводится ледовый каток.

В прошлом году из-за удорожания и 
замены стройматериалов проект воз-
ведения «Энергии» корректировался. 
Как изменилась сумма проекта?

– Изначально условия контракта 
были адекватны текущей экономи-
ческой ситуации, поэтому тотальных 
изменений в его стоимости не про-

изошло. Итоговая цена увеличилась с 
1,85 до 2,1 млрд рублей. Сказалось удо-
рожание технологий и материалов.

Смогут ли жители города посещать 
комплекс?

– Вход на территорию СК будет свобод-
ным, но это не означает условно «от-
крытые ворота». На футбольном поле 
и беговых дорожках смогут бесплатно 
заниматься все желающие, но, конеч-
но, нужно будет заранее записаться и 
оформить пропуск – такие меры не-
обходимы для обеспечения безопас-
ности учреждения дополнительного 
образования. Кроме того, площадка 
станет местом проведения занятий 
по физкультуре для учащихся школы 
№ 32 – у них нет своего стадиона. На 
платной основе можно будет посещать 
закрытые игровые площадки, бассейн, 
фитнес-зал, футбольное поле. Для 
льготных категорий в соответствии 
с расписанием поле будет предостав-
ляться безвозмездно.

Не так давно в Перми стартовали ра-
боты еще на двух важных объектах – 
стадионе «Юность» и ледовой арене в 
микрорайоне Ива. Какие работы под-
рядчик выполнит до конца 2023 года?

– На площадке стадиона «Юность» 
до конца года будут демонтированы 
старые аварийные строения. Основная 
цель – подготовить площадку к следу-
ющему строительному сезону. Анало-
гичные работы подрядчику предстоит 
провести и в отношении будущей 
ледовой арены на Иве. Кроме того, в 
планах заготовить необходимые мате-
риалы и оборудование. Этим вопросом 
занимаемся заранее, поскольку требу-
ется специализированное оборудова-
ние, к примеру, холодильные машины 
для арены. К сожалению, просто прий-
ти в магазин и купить их не получится 
– каждая установка изготавливается 
индивидуально с определенной мощ-
ностью для каждого объекта.

Кто будет заниматься на стадионе и 
ледовой арене?

– Для реконструкции «Юности» реги-
он получил серьезную поддержку по 
проекту «Газпром – детям». В первую 
очередь объект будет ориентирован 
на детские секции, на стадионе будут 
базироваться муниципальные и  
краевые спортивные школы. За-
планированы площадки – ледовый 
каток, футбольное поле, беговые до-
рожки – для свободного посещения 
жителей на разных условиях. 

В ледовой арене на Иве разместится 
отделение хоккея Академии игровых 
видов спорта. Это направление в крае 
активно развивается, и запрос на ледо-
вые площадки растет, а мы рады, что у 
хоккея наконец-то появится свой по-
стоянный дом помимо УДС «Молот». 
В универсальном дворце спорта про-
ходят и другие события, ради которых 
зачастую приходится приостанавли-

вать или переносить тренировочный 
процесс. Современный спортобъект 
будет оснащен тренажерными залами. 
Услуги для населения смогут предо-
ставлять партнеры из фитнес-центров 
либо само учреждение. 

Хватает ли ледовых арен в регионе на 
фоне роста популярности хоккея?

– На сегодня уровень обеспеченности 
ледовыми площадками в Перми со-
ставляет около 25 %. В первую очередь 
запрос на лед поступает от детских 
секций. Получается, они не могут на-
брать больше воспитанников именно 
из-за нехватки тренировочных площа-
док. В такой ситуации уже бесполезно 
пробовать менять тренировочный 
процесс, нужно просто строить новые 
ледовые арены. Современные площад-
ки позволят улучшить качество тре-
нировок. В первую очередь благодаря 
более комфортному качеству льда, а 
также наличию иных возможностей 
для тренировочного процесса. 

Были планы по развитию керлинга в 
Пермском крае. Они в силе?

– На ледовой арене на Иве появится 
отдельная дорожка для занятий кер-
лингом. Спортсмены смогут органи-
зовать непрерывный тренировочный 
процесс. Сейчас они вписываются в 
график на площадке СК им. Сухарева, 
где ледовая площадка не является 
специально подготовленной.

Как обстоят дела с развитием сети 
спортивных площадок и школьных 
стадионов?

– С 2018 года в Пермском крае по-
строено и отремонтировано более 350 
объектов. Практически не осталось 
школ, где учатся более 250 детей, с не-
отремонтированными спортивными 
залами. Ежегодно возводится порядка 
80 спортивных площадок в муници-
палитетах. Они доступны абсолютно 
для всех. В прошлом году федеральные 
власти выделили приоритетом стро-
ительство площадок ГТО в сельских 
территориях, и у нас появилась воз-
можность обустроить их гораздо рань-
ше, чем хотели. Недавно оборудовали 
спортивную площадку в Жуланово Со-
ликамского округа, а поскольку у шко-
лы нет своего стадиона, то пришли к 
выводу обустроить на новой площадке 
игровую зону. Тогда у детей появится 
больше возможностей.

В этом году стали менять наполнение 
площадок в зависимости от запросов, 
например, появились скейт-парки. 
Пока это экзотика с точки зрения 
строительства, поэтому мы привле-
каем к общественному контролю за 
объектом самих скейтеров. 

Кроме того, предложили муници-
палитетам развивать действующие 
спортивные площадки по примеру 
кластера. То есть добавлять допол-
нительные зоны – например, вокруг 

игровой площадки обустроить бего-
вое кольцо, а рядом – тренажеры для 
workout. 

Такой подход позволяет привлечь 
больше людей к спорту?

– Это хорошая идея, поскольку не 
всегда есть возможность сразу постро-
ить большой стадион в территории. 
Во-первых, под него необходим боль-
шой земельный участок. Во-вторых, 
за пять лет стоимость возведения ста-
диона выросла с 15-18 млн рублей до 
30 млн рублей. Обратная сторона – пу-
стеющий футбольный стадион в посе-
лении. Тогда как площадка с несколь-
кими зонами привлекает абсолютно 
разные категории населения, что по-
зволяет площадке быть наполненной 
почти всегда. У объекта должна быть 
спортивная жизнь, именно для этого 
они и строятся. 

В августе Пермская гордума передала 
в собственность региона участок ря-
дом с СК им. Сухарева под фиджитал-
центр. Когда здесь появится объект?

– Планируем открыть площадку в этом 
году к форуму «Россия – спортивная 
держава». Фиджитал – новое направ-
ление на стыке технологий и класси-
ческого спорта. Его ключевая идея – со-
вместить компьютерные виды спорта 
с реальными. Например, участники 
соревнований в начале играют в ки-
берфутбол FIFA, а затем – в мини-фут-
бол на поле. Мы видим, как меняется 
общество. И фиджитал-направление 
позволяет уравнять тех, кто отлично 
играет на компьютере, и тех, кто за-
нимается игровыми видами спорта. 
Но уверена, что через некоторое время 
появятся спортсмены, которые уже 
изначально будут прокачивать свои 
навыки в формате фиджитал.

В рамках 300-летия Перми с 19 по 22 
октября состоится Международный 
форум «Россия – спортивная держа-
ва». Готовы ли к проведению меро-
приятий?

– Степень подготовки к форуму вы-
сокая. Мы ожидаем порядка 5 тыс. 
участников и около 3,5 тыс. гостей. 
Запланирована деловая и спортив-
ная программы. Готовы удивлять! 
Среди масштабных событий – битва 
роботов и баскетбол в Театре-Театре, 
турнир UFC. Наша задача – рассказать 
о спортивных и туристических воз-
можностях города, экономическом 
потенциале региона и пермских ком-
паниях, обменяться опытом с други-
ми регионами и странами.

всем спорт
Татьяна Чеснокова, министр физической культуры и спорта Пермского края, – о главных объектах «Пермь-300», разви-
тии фиджитал-направления, мотивации для занятий спортом в малых поселениях и знаковом для региона Междуна-
родном спортивном форуме.
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Текст: Денис Кузнецов

В Пермском крае за первое полугодие 2023 года 
объем аптечных продаж лекарственных пре-
паратов сократился на 7 % – до 12,5 млрд рублей. 
За аналогичный период 2022 года объем продаж 
лекарственных препаратов в денежном выра-
жении составил 13,4 млрд рублей. Дефляция от-
носительно первого полугодия прошлого года на 
пермском аптечном рынке составила 1,2 %. Такие 
данные Business Class представило маркетинговое 
агентство DSM Group, исследующее отечественный 
фармрынок. 

Доля аптечного e-commerce на рынке, наоборот, 
возросла до 8,4 %. В денежном выражении онлайн-
продажи лекарств в Пермском крае составили  
1,05 млрд рублей, что на 3 % больше аналогичного 
периода 2022 года. 

Рост онлайн-продаж на фоне снижения емкости 
рынка лекарственных препаратов в Пермском крае 
отражает ситуацию в стране в целом – доля eCom 
в общей структуре продаж увеличивается, заявил 
в разговоре с «bc» генеральный директор DSM 
Group Сергей Шуляк. «Мы ожидаем, что доля eCom 
в аптечном рынке вырастет до 20 % в ближайшие 
годы в большинстве регионов. Сейчас такие цифры 
можно видеть в Москве, в регионах доля онлайн-
продаж колеблется на уровне 10 %», – поясняет г-н 
Шуляк. 

По его словам, основная точка роста – рецептур-
ные лекарственные препараты и, соответственно, 
самовывоз. Потребители предпочитают выбирать 
наиболее выгодный вариант и закупаться на весь 
курс лечения сразу. Разрешение торговать онлайн 
безрецептурными препаратами с доставкой не ста-
ло причиной активного роста, как ожидали многие 
участники рынка, конкретизирует гендиректор 
DSM Group. (Сейчас эксперимент по доставке пре-
паратов при предъявлении электронного рецепта 
проводится в трех регионах – Москве, Московской 
и Белгородской областях – прим. «bc».)

Легализация возможности доставки безрецептур-
ных лекарственных средств, а позднее и рецеп-
турных, не сильно влияет на рынок, утверждает 
генеральный директор аптечного онлайн-сервиса 
«Мегаптека.ру» Дмитрий Чирков. «В условиях, ког-
да почти всегда в шаговой доступности есть  
2-3 аптеки, для большинства покупателей нет ника-
кого смысла переплачивать за доставку на дом», –  
поясняет г-н Чирков. Он отмечает, что небольшая 
доля клиентов, выбирающих доставку на дом, бу-
дет всегда, но существенного влияния на рынок это 
не окажет.

Рост продаж лекарственных средств в Пермском 
крае в сегменте e-commerce подтверждает веду-
щий аналитик по продуктам сервиса «Ютека» 
Иван Роптанов. В то же время он подчеркивает, что 
eCom-сегмент в Прикамье растет более чем в пол-
тора раза медленнее, чем в целом по России. «Мы 
прогнозируем, что с каждым годом доля онлайн-
рынка будет увеличиваться в связи с общей дид-
житализацией населения и увеличением удобства 
в оформлении заказов онлайн», – отмечает пред-
ставитель «Ютеки». 

Переплата не заставит долго ждать

Доля продаж российских лекарственных препара-
тов в Пермском крае за первое полугодие 2023 года 
выросла на 100 млн рублей – до 5,3 млрд рублей по 

сравнению с первым полугодием прошлого года. 
При этом объем продаж в упаковках снизился на 
4 % – до 22,8 млн против 23,8 млн штук за анало-
гичный период 2022 года, сообщали аналитики 
DSM Group. Одна из причин растущего спроса на 
российские аналоги и дженерики – цена, которая 
заметно ниже по сравнению с оригинальными 
препаратами. 

Основные драйверы развития рынка сейчас 
связаны с замещением импорта, подтверждает 
директор по развитию аналитического агент-
ства RNC Pharma Николай Беспалов. «Российские 
фармкомпании в прошлом году очень сильно на-
растили свою активность. Какого-то тотального 
замещения тут, конечно, не произойдет, рынок 
уже близок к равновесному значению. Дальней-
шее развитие рынка находится в прямой зави-
симости от общеэкономической ситуации. Если 
ситуация с доходами населения будет благопри-
ятной, можно рассчитывать на поступательное 
развитие фармрынка», – конкретизирует г-н Бес-
палов. 

Главными факторами роста являются уровень 
инфляции, наложенные санкции со стороны за-
падных стран, а также уход некоторых фарма-
цевтических компаний с рынка России, считают 
аналитики сервиса «Ютека». При этом эксперты 
подтверждают, что фармацевтическая отрасль в 
стране быстро адаптировалась к новым обстоя-
тельствам. 

«В марте 2022 года из-за опасений возможного де-
фицита люди массово покупали лекарства впрок. 
Оборот нашего сервиса тогда вырос в четыре раза 
за месяц и был максимальным за всю историю на-
блюдений», – говорит Дмитрий Чирков. 

Ключевой фактор, влияющий на ценообразование 
лекарственных препаратов на рынке, – курс рубля 
относительно других валют, считает эксперт. 

С гендиректором «Мегаптека.ру» соглашается Ни-
колай Беспалов. «В текущем году рубль заметно 
девальвировался, а российский фармацевтический 
рынок в значительной степени зависит от импор-
та как готовых лекарственных препаратов, так и 
фармацевтических субстанций, вспомогательных 
веществ, комплектующих упаковки и так далее», – 
отмечает представитель RNC Pharma. 

Эксперт дополняет, что изменения цен в сторону 
увеличения в любом случае неизбежны, но вряд 
ли можно прогнозировать взрывной рост. Дина-
мика будет относительно мягкой, растянутой во 
времени. По итогам года скорее всего инфляция 
не выйдет за пределы 6-8 %, оценивают аналитики 
RNC Pharma. 

Залечит любой кризис

Сейчас аптечная отрасль находится в стадии стаг-
нации, но динамика в будущем выглядит благо-
приятно, говорят опрошенные эксперты. 

Аптечный рынок изменения последних двух лет за-
тронули незначительно, отмечает Дмитрий Чирков. 
«Подавляющее количество зарубежных производи-
телей продолжают продавать свои лекарства в Рос-
сии, и повального дефицита лекарств в это время мы 
не наблюдали. Тем не менее, периодически бывают 
перебои с определенными, в том числе жизненно 
важными, лекарственными средствами. Это еще 
один из факторов, влияющих на рост онлайн-серви-
сов, подобных нашему», – утверждает руководитель 
онлайн-площадки по поиску и заказу лекарств.

С позицией представителя «Мегаптека.ру» согла-
шается Николай Беспалов. По его словам, события 
последних двух лет, которые доминировали среди 
факторов изменений аптечной отрасли, почти ни-
велировались. «В прошлом году основные пробле-
мы касались ажиотажного спроса (в марте – начале 
апреля) и высокой инфляции, что стимулировало 
панику и массовую скупку лекарственных препа-
ратов про запас. Затем иностранные фармкомпа-
нии прекратили и приостановили продвижение 
своей продукции – это простимулировало россий-
ских игроков реализовывать импортозамещаю-
щую стратегию», – говорит г-н Беспалов. 

Эксперт дополняет, что одновременно с этими со-
бытиями наблюдалось падение доходов, мобили-
зация и отток населения, что тоже сказывалось на 
спросе. В текущем году из негативных тенденций 
остался только инфляционный фактор и относи-
тельно медленное восстановление доходов населе-
ния. Эти факторы ограничивают спрос, но влияние 
их в целом невелико. Есть надежда, что к концу 
года пермский и российский розничный рынок в 
целом перейдет от стадии стагнации к росту, пояс-
няет Николай Беспалов.

лекарство с кешбэком
продажи лекарственных препаратов в пермском крае сократились на 7 % в первом полугодии 
2023 года, а цены на медикаменты снизились на 1,2 % относительно прошлого года. при этом 
доля продаж через интернет возросла на региональном аптечном рынке. причины – общая 
диджитализация населения и денежная экономия потребителей, обострившаяся на фоне 
ослабления курса рубля, отмечают опрошенные Business Class эксперты. 
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город

Текст: Кирилл Перов,  
              Кристина Белорусова

В Перми прошел цикл круглых сто-
лов по обсуждению муниципаль-
ных программ в рамках подготовки 
бюджета города на следующий год 
и плановый трехлетний период. 
Представители мэрии презентовали 
депутатам Пермской городской Думы 
основные мероприятия и планиру-
емый объем их финансирования по 
всем аспектам городского хозяйства. 
В ходе обсуждения депутаты обрати-
ли внимание чиновников на имею-
щиеся «болевые» точки и попросили 
точечно усилить работу по решению 
проблем жителей города. Рассказы-
ваем, как прошли обсуждения наи-
более ресурсоемких муниципальных 
программ. 

Фасады, отходы и 
аварийное жилье

Задачи муниципальной программы 
«Развитие системы жилищно-ком-
мунального хозяйства в городе Пер-
ми» – модернизация и комплексное 
развитие систем коммунальной 
инфраструктуры, обеспечение са-
нитарно-эпидемиологических тре-
бований. Предполагается, что к 2026 
году уровень удовлетворенности 
населения полнотой и качеством 
оказания жилищно-коммунальных 
услуг достигнет 69,4 %. Общий объем 
финансирования на пять лет –  
17,9 млрд рублей. На период 2024-2026 
годов предусмотрено строительство 
водопроводных сетей в микрорайоне 
Вышка-1, Заозерье, реконструкция си-
стемы очистки сточных вод в микро-
районе Крым, строительство скважин 
для обеспечения населения города 
Перми резервным водоснабжением 
при возникновении чрезвычайных 
ситуаций, санация и строительство 
второй линии водовода Гайва – Заозе-
рье. До 2024 года намечено отремон-
тировать фасады 117 многоквартир-
ных домов, ликвидировать 64 тыс. 
тонн бесхозных отходов и обустроить 
места накопления твердых комму-
нальных отходов. 

В ходе обсуждения мероприятий 
программы народные избранни-
ки отметили, что жители краевой 
столицы жалуются на едкий запах 
в центральных районах Перми. Де-
путаты Гордумы Перми попросили 
представителей мэрии более активно 
взаимодействовать с ресурсоснабжа-
ющими организациями, чтобы ре-
шить вопрос с неприятным запахом.

В рамках реализации муниципаль-
ной программы «Обеспечение жи-
льем жителей города Перми» город-
ские власти планируют переселить 
в благоустроенное жилье 10,5 тыс. 
человек. До 2024 года планируется 
построить четыре муниципальных 
дома. Жилые объекты возводятся по 
ул. Чайковского, 11, ул. Маяковского, 
54, 57. По ул. Нейвинской, 3а подряд-
чик приступил к выполнению под-
готовительных работ. В рамках реа-

лизации муниципальной программы 
«Обеспечение жильем жителей горо-
да Перми» городские власти плани-
руют переселить в благоустроенное 
жилье 10,5 тыс. человек.

Ввод домов в эксплуатацию намечен 
на четвертый квартал 2024 года. Ре-
ализация проекта по строительству 
четырех многоквартирных домов 
позволит переселить из аварийного 
жилья более 2,4 тыс. пермяков.

Депутат Пермской городской Думы 
Владимир Манин предложил до-
полнительно привлечь инвесторов 
и ускорить сроки расселения ава-
рийного жилья. Он отметил, что на 
сегодняшний день срок расселения 
аварийных домов в Перми больше, 
чем в других регионах страны. 

Учреждения старые и 
новые

Программа «Доступное и качествен-
ное образование» включает семь под-
программ, которые направлены на 
формирование современной образо-
вательной среды, развитие дополни-
тельного образования и поддержку 
профессионального роста педагоги-
ческих кадров. В 2024 году на реали-
зацию муниципальной программы 
планируется направить около  
18 млрд рублей, в том числе 3,9 млрд 
рублей из городского бюджета.

В программе предусмотрен рост нор-
мативов на содержание построенных 
школ, отметила депутат Гордумы 
Перми Екатерина Лялина. «Однако 
образовательные учреждения, кото-
рые функционируют уже давно, так-
же нуждаются в современном ремон-
те и оборудовании. Финансирования 
на эти цели недостаточно», – под-
черкнула депутат Екатерина Лялина. 
Она предложила рассмотреть воз-
можность увеличения нормативов и 
для уже существующих школ.

Г-жа Лялина также выразила свою 
озабоченность по поводу школ на 
окраинах. По словам депутата, в од-
ной из школ ремонт не делался со 
времени постройки, есть проблемы 

со школьными стадионами. Екатери-
на Лялина попросила представителей 
мэрии обратить на это особое внима-
ние. 

Депутат Марк Коробов указал на не-
обходимость решения проблемы 
обеспеченности дошкольными об-
разовательными учреждениями. Он 
отметил, что сейчас идет активное 
строительство новых жилых ком-
плексов, детские сады переполнены.

В рамках программы «Развитие сети 
образовательных организаций» пла-
нируется строительство и выкуп до-
школьных и общеобразовательных 
учреждений, возведение спортивных 
площадок и межшкольных стадио-
нов. В следующем году на эти цели 
планируется направить порядка  
2,5 млрд рублей, в том числе 1,4 млрд 
рублей из городского бюджета. В 2024 
году запланирован ввод в эксплуата-
цию дошкольного образовательного 
учреждения по ул. Братской, 10 на 
235 мест, а в 2025 году – нового зда-
ния МАДОУ «Легополис» в квартале, 
ограниченном улицами Хабаровской, 
Ветлужской, Заречной, Красновод-
ской. Филиал «Легополиса» сможет 
принять 350 детей.

В 2024 году планируется завершить 
строительство общеобразовательного 
учреждения на улице Ветлужской, а 
в 2025 году – реконструкцию здания 
по ул. Уральской, 110 и строительство 
новой школы в Индустриальном рай-
оне. К 2026 году запланировано по-
строить школы в микрорайонах ДКЖ 
и Вышка-2.

Добраться до пункта 
назначения

Планы по развитию отрасли го-
родских пассажирских перевозок 
депутатам представили в ходе об-
суждения проекта отраслевой муни-
ципальной программы на 2024-2026 
годы. Один из основных ее целевых 
показателей – пассажиропоток. 
Ожидается, что по итогам текущего 
года он составит 203,3 млн человек, а 
в последующие достигнет отметки в 
226,2 млн. 

Финансирование программы «Орга-
низация регулярных перево-зок» на 
ближайшую трехлетку планируется 
предусмотреть в объеме  
27 млрд рублей.

Ряд плановых показателей относятся 
к характеристикам подвижного со-
става. Так, в трехлетней перспективе 
запланировано увеличение доли низ-
копольных автобусов до 96,1 % (сейчас 
– 94,5 %). Больше станет транспорта, 
работающего на экологически чи-
стых видах топлива (с 65,8 % в 2022 
году до 73,2 %).

Депутаты задали вопросы, касающие-
ся транспортного обслуживания. 
Алексей Овчинников рассказал, что 
с начала учебного года жители ЖК 
«Погода», а также микрорайона Курья 
жалуются на переполненные автобу-
сы. «Например, маршрут № 33 ходит 
два раза в час, чего абсолютно недо-
статочно», – сказал депутат.

Анатолий Путин согласился, что ситу-
ация с транспортной доступностью в 
ЖК «Погода» достаточно сложная. Он 
рассказал, что с 1 сентября запущены 
отдельные рейсы, связывающие этот 
жилой комплекс с микрорайоном Ива. 
«Но в силу серьезных транспортных 
заторов это не дало должного эффекта 
– необходимо развитие дорожной сети. 
Вместе с тем, в конце ноября запустят 
новый маршрут, по которому будут хо-
дить электробусы, и с гораздо большей 
интенсивностью, чем автобус № 33», – 
отметил начальник департамента.

Заместитель председателя Пермской 
городской Думы Максим Спиридо-
нов обратил внимание на целевой 
показатель, связанный с платежной 
дисциплиной. «Ожидалось, что по 
итогам 2023 года доля безбилетников 
будет в пределах 15 %. Сейчас, как от-
мечается в заключении экспертов к 
проекту муниципальной программы, 
показатель не снижается и прогно-
зируется на ближайшие три года на 
уровне 20 %. С чем это связано?» – 
спросил он.

Анатолий Путин пояснил, что такой 
показатель указан, чтобы корректно 
спланировать бюджет и избежать 
ситуации, когда возникнут недо-
полученные доходы. «При этом ни в 
коем случае не снимаем с себя задачу 
по снижению текущего показателя. 
Наряду с усилением контрольно-ре-
визорской службы мы также уделим 
особое внимание информированию. 
Обсуждаем кампанию, в ходе кото-
рой еще раз хотим донести, почему 
важно оплачивать проезд. Эти сред-
ства идут на развитие транспорта и 
на то, чтобы он работал качественно», 
– подчеркнул он.

Руководители городских департа-
ментов зафиксировали замечания 
депутатов Пермской городской Думы. 
Окончательные проекты по реали-
зации муниципальных программ 
представят депутатам в ходе пленар-
ного заседания городской Думы. 

трубы, школы и автобусы
в перми прошли круглые столы по обсуждению муниципальных программ на 2024-2026 
годы. рассказываем, какие мероприятия запланированы в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства, образовании и транспортной отрасли.
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Текст: Регина Бартули, Кристина Суворова

Пермь по результатам различных рейтингов и ис-
следований ученых признана самым зеленым в 
России городом-миллионником. Краевые и муни-
ципальные власти поддерживают создание в го-
роде природно-зеленого каркаса и формирование 
четкой экологической политики. «Зеленое кольцо» 
является одним из флагманских и приоритетных 
инфраструктурных проектов Прикамья, приуро-
ченных к 300-летию краевой столицы. 

В Черняевском лесу создаются экологические тро-
пы. Жителей планируют «впустить» в долины Его-
шихи и Данилихи, благоустроив места для отдыха. 
Сделать это предстоит так, чтобы сохранить флору 
и фауну территорий.

Как зеленые насаждения помогают 
сохранять здоровье человека

Рядом с территориями, которые охватывает про-
ект «Зеленое кольцо», проживают более 400 тысяч 
человек. Такая информация прозвучала на круглом 
столе «Комфортная vs благоприятная среда: как соз-
дать условия для сохранения городской природы».

«Зеленые насаждения дают не только красивый 
и ухоженный город, но и здоровье для населения. 
Они снижают климатическое воздействие на лю-
дей и уровень пыли в городе, что особенно акту-
ально летом, улучшают микроклимат. Установлено 
сдерживающее влияние общих зеленых площадей 
на психоэмоциональное состояние. Безусловно, 
зеленый каркас – это бесценный ресурс для охра-
ны здоровья населения Перми», – отмечает доктор 
биологических наук, заместитель директора по 
научной работе Федерального научного центра ме-
дико-профилактических технологий управления 
рисками для здоровья населения Ирина Май.

Проект «Зеленое кольцо» включает в себя несколько 
направлений мероприятий: обустройство и создание 
особо охраняемых природных территорий, решение 
экологических задач с качеством водных объектов, 
загрязнений с отходами и отвалами. Ключевой блок –  
разработка градостроительной документации, а так-
же образовательно-культурная функция, куда вхо-
дит непрерывное просвещение населения.

Как защитить природно-зеленый 
каркас

В прошлом году в Перми принят Генеральный 
план города, который учитывает основные стра-
тегии по сохранению природно-рекреационного 
каркаса. Следующие десять лет столица края будет 
развиваться в соответствии с намеченными в нем 
ориентирами. В процессе обсуждения находятся 
актуализированные правила землепользования и 
застройки. Согласно новому генплану, в 2022 году 
на территории Перми созданы особо охраняемые 
природные территории (ООПТ) регионального зна-

чения – экологические парки: долины рек Егошиха 
и Данилиха, Новогайвинский бор. На них уста-
новлены функциональные зоны природно-рек-
реационного каркаса с невозможностью застройки. 
Кроме того, сейчас в городе проходит изменение 
нормативных актов, которые касаются создания 
водно-зеленого городского каркаса, разработки но-
вой концепции городского озеленения, развития 
правил благоустройства с природоохранными це-
лями и задачами.

«Защитить городские природные объекты мы 
можем градостроительными или природоохран-
ными инструментами. В Перми выбран комбини-
рованный подход, но впереди поставлен второй 
вариант. Долины малых рек получили статус 
ООПТ», – рассказал начальник управления по охра-
не окружающей среды Министерства природных 
ресурсов, лесного хозяйства и экологии Пермского 
края Лев Третьяков.

Доцент кафедры биогеоценологии и охраны при-
роды Пермского государственного национального 
исследовательского университета Павел Санников 
отмечает: «В Перми действуют две основные тен-
денции на сохранившихся природных участках –  
это застройка и маргинализация, то есть превраще-
ние их в неблагополучные территории. Последняя 
подталкивает интенции девелоперов, которые хо-
тят спасти город, построив там жилье».

Ученый подтвердил, что самым эффективным 
способом сохранения природных территорий яв-
ляется развитие ООПТ или юридический режим 
охраны. По оценкам экспертов, Пермь является 
одним из лидеров в России в плане экологического 
законотворчества и создания природоохранных 

органов. Принятые краевыми и городскими вла-
стями решения, связанные с сохранением природ-
но-зеленого каркаса, развитием «Зеленого кольца», 
дадут свои плоды при участии жителей.

Благоустройство в головах

Перед городскими властями стоит задача вовлечь 
больше людей в экологическую осознанность. 
Один только Черняевский лес посещают в неделю 
десятки тысяч человек, он является ключевой со-
ставляющей экологического каркаса города. 

Общественница, руководитель проекта «Сад соло-
вьев у речки Уинки» Надежда Баглей обеспокоена 
поведением самих пермяков, гуляющих и отдыхаю-
щих в зеленых зонах города. «Жители, к сожалению, 
не осознают важности для них самих этих природ-
ных территорий. В том же Черняевском лесу они 
смело бредут вглубь насаждений, а потом призыва-
ют сплошь обработать его ядом от клещей. Отпуска-
ют собак, и те носятся по местам, где птицы строят 
гнезда. Вы пришли в лес – гуляйте по дорожкам, 
не сходите с них. Это важное правило посещения 
экологических троп. Нужно приучать людей беречь 
зеленые зоны в городе, потому что это – наше здо-
ровье. Необходимо проводить «благоустройство» в 
головах», – подчеркивает она.

Это важно для всех зеленых территорий. «Доли-
ны рек – это особое пространство, которое дает 
городу дышать. Сейчас туда планируется «за-
пустить» людей, чтобы они там гуляли, оздорав-
ливались. Но произойдет ли «благоустройство» в 
головах? Будут ли горожане достойно себя вести? 
Здесь очень важны компенсирующие действия, 
экопрактики. 

бесценный ресурс
в рамках проектов, посвященных 300-летию перми, благоустраиваются общественные 
пространства и запускаются экопроекты. рассказываем, как поменяются долины малых рек  
и Черняевский лес, и какой эффект для жителей даст укрепление зеленого каркаса города.

➳ 12
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Текст: Регина Бартули

В начале сентября на площадке  
АО «Соликамскбумпром» состоялась VI научно-
практическая конференция «Охрана окружающей 
среды в целлюлозно-бумажной промышленно-
сти». На мероприятие ежегодно приезжают пред-
ставители отрасли, органов власти всех уровней, 
объединений предпринимателей, науки и обще-
ственных организаций. Они обсуждают актуаль-
ные вопросы экоповестки, обмениваются мне-
ниями, формируют единую позицию и находят 
варианты для решения имеющихся проблем. Вто-
рой год подряд на первый план выходит тема ра-
ционального неистощительного лесопользования.

Точка отсчета – промплощадка 

В первый день конференции состоялось выезд-
ное заседание рабочей группы экологов комитета 
по экологическим проблемам лесного комплекса 
Союза лесопромышленников и лесоэкспортеров 
России.  Заседание экологов проходило в Чердыни. 
В ходе мероприятия активно обсуждались вопро-
сы, обусловленные изменениями в нормативно-
правовом регулировании воздействия на окружа-
ющую среду.

Основной день конференции традиционно прошел 
на площадке АО «Соликамскбумпром». Участники 
конференции побывали на экскурсии по производ-
ственной площадке предприятия. Помимо лесной 
биржи, цеха отгрузки готовой продукции и дис-
петчерской им показали, как работает новая робо-
тизированная транспортировочно-упаковочная 
линия на бумажном производстве, которая запу-
щена в мае этого года. По словам Алексея Тессмана, 
газетная бумага остается основной продукцией 
комбината – ее доля около 50 % в объеме выпуска 
всей бумаги. Примерно столько же приходится на 
новый продукт – интерлайнер.

Как отметила вице-
президент Пермской 
Торгово-промыш-
ленной палаты Елена 
Миронова, экскурсия 
стала важной отправ-
ной точкой деловой 
программы конферен-
ции. 

«Я рада, что побывала 
на площадке  
АО «Соликамскбумпром», у них есть чему по-

учиться, ведь это предприятие высокой культуры, 
экспортер, который в современных условиях сумел 
быстро перестроиться и не потерять объемы вы-
пускаемой продукции, и более того, разработать 
новый продукт – экологичную упаковочную бума-
гу», – поделилась Елена Александровна.

Алексей Тессман, 
исполнительный  
директор АО  
«Соликамскбумпром»,  
в приветственной речи 
при открытии пленар-
ного заседания особо 
отметил значимость 
обсуждения новшеств 
в законодательстве, 
регионе и обществе в 
целом. 

«Соликамскбумпром» смог перевести комплекту-
ющие на поставщиков из дружественных стран и 
отечественных производителей, а также изменить 
логистику поставок продукции. Основная задача, 
которая перед нами стояла, – производить каче-
ственный продукт – газетную и упаковочную бу-
магу. Это было сделано. Предприятие продолжает 

экология производства
соликамскбумпром, один из лидеров целлюлозно-бумажной промышленности россии,  
вновь инициировал встречу представителей отрасли, органов власти, науки.  
ежегодное мероприятие стало местом, где происходит погружение в основные проблемы  
в сфере экологии и поиск путей их решения.
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стабильно работать, поддерживает родной город 
и свои позиции на рынке. Всем желаю доброго от-
ношения друг к другу и к природе, которая нас 
окружает. Чтобы свежий воздух, чистая вода и лес 
оставались национальным достоянием», – подчер-
кнул Алексей Борисович.  

По словам заместителя председателя Правитель-
ства Пермского края Александра Борисова, практи-
ка создания таких дискуссионных площадок, где 
представители различных групп, будь то произ-
водственники, общественники или органы власти, 
могут обсудить проблемы конкретной отрасли, 
себя полностью оправдывает. У участников есть 
время для обсуждения и неформального общения, 
а также предоставлена возможность «вживую» оз-
накомиться с производством, добавил он.  

Консолидация как основной тренд

Модератором пленар-
ного заседания конфе-
ренции выступил за-
меститель председателя 
комитета Торгово-про-
мышленной палаты РФ 
по предприниматель-
ству в лесном комплексе, 
советник генерального 
директора АО «Архан-
гельский ЦБК» Николай 
Кротов. Он особо отме-
тил значимость формирования единой отраслевой 
позиции и возможность консолидации усилий.

«Целлюлозно-бумажная промышленность – явный 
лидер в лесной отрасли, имеющий право задавать 
тренды и предъявлять условия. Подобные встречи по-
могают справиться с проблемой разобщенности дей-
ствий и управленческих решений на комбинатах. Как 
раз из-за такой разобщенности мы часто проигрываем 
нашим коллегам из других отраслей промышлен-
ности. Но мы умеем договариваться. Такие дискуссии 
помогают прийти к единому решению с учетом всех 
мнений», – подчеркнул Николай Степанович.    

На пленарном заседании участники представили до-
клады, в которых рассказали об основных экологиче-
ских приоритетах государства, совершенствовании 
управления и нормативного регулирования в сфере 
экологии производства, интенсификации лесополь-
зования, национальной системе сертификации ле-
сов, управлении водными и лесными ресурсами в 
контексте глобального изменения климата.

В своем выступлении 
депутат Государственной 
Думы РФ, член комитета 
по экологии, природным 
ресурсам и охране окру-
жающей среды Николай 
Будуев озвучил приме-
ры, когда консолидиро-
ванная позиция отрасли 
способна повлиять на из-
менение действующих 
федеральных законов.

«На конференции совещаются специалисты из 
разных регионов страны, происходит координация 

усилий, обмен опытом. Такие мероприятия необ-
ходимы для того, чтобы отрасль могла продвигать 
свои интересы. В таком случае их слышит прави-
тельство страны, так как это не частный запрос, а 
совместное мнение нескольких предприятий. Кон-
ференция выводит отрасль на другой уровень. Это 
видно по качеству подготовки законопроектов и по 
технологиям, которые внедряются», – уточнил он.

Заместитель директора Департамента государ-
ственной политики и регулирования в сфере охра-
ны окружающей среды и экологической безопасно-
сти Министерства природных ресурсов и экологии 
РФ Павел Мальчиков отметил, что во время кон-
ференции были озвучены позиции, о которых на 
федеральном уровне отчасти не слышали и не зна-
ют, но они будут учтены в будущем. Он рассказал, 
что в стране создан реестр объектов накопленного 
вреда окружающей среды и существует план по их 
ликвидации для каждого региона.

Одним из главных век-
торов развития лесного 
комплекса России до 
2030 года является пе-
реход от экстенсивной 
модели использования 
лесов к интенсивной. 
Как рассказал началь-
ник Управления феде-
рального государствен-
ного лесного надзора 
Федерального агентства 
лесного хозяйства Алексей Абрамов, проект запу-
щен в нескольких пилотных регионах, и компа-
нии, которые внедрили интенсивную модель,  зна-
чительно улучшили показатели по рубкам ухода, 
создали новые рабочие места и увеличили налого-
вые поступления в бюджет. 

«Конференция полезна как для органов власти, так и для 
бизнеса. Тут происходит генерация идей о том, как раз-
вить, помочь, снизить нагрузку на экологию, на экосисте-
мы, в том числе на лес. Я ожидаю, что совместно с руко-
водством Пермского края и АО «Соликамскбумпром» 
мы заключим соглашения на реализацию проектов, при-
ступим к внедрению новых принципов лесного хозяй-
ства на территории региона. Этим улучшим экономику 
комбината и принесем пользу для населения и приро-
ды», – подытожил г-н Абрамов. 

Заместитель министра 
природных ресурсов, 
лесного хозяйства и 
экологии Пермского 
края Олег Солонцов рас-
сказал, что в Пермском 
крае насчитывается  
12 млн га лесов, что со-
ставляет более 30 % 
лесного фонда При-
волжского федераль-
ного округа. В 2022 году 
объем заготовки древесины составил 8 млн куб. м, 
восстановлено 48,2 тысячи га леса. «Конференция 
традиционно служит площадкой, где соприкасают-
ся наработки, интересы, проекты разных отраслей, 
которые завязаны на основной ресурс нашей стра-
ны – лес. В программе участвуют экологи, лесоводы, 
лесозаготовители, крупнейшие лесопереработчики 

не только Пермского края, но и всей России. Зача-
стую не простые, но интересные дискуссии вполне 
серьезно способствуют выработке и нормативных, 
и законодательных решений в части использования 
лесов, лесопереработки и целлюлозно-бумажной 
промышленности. Я согласен с мнением модерато-
ра о том, что зона всех лесов Российской Федерации 
является точкой приложения силы всех экологов 
страны», – поделился г-н Солонцов. 

«Тема леса всегда сложна для обсуждения. Напри-
мер, все, и в первую очередь ученые, отмечают: 
старый лес для производства такой продукции, как 
газетная бумага или интерлайнер, не нужен. Необ-
ходим лес небольшого диаметра, молодая древесина 
(прим. – баланс), которая дает самое лучшее качество 
волокна – значит, надо попробовать реализовать 
пилотный проект по внедрению интенсивной мо-
дели лесопользования.  Эта тема во всех ее научных, 
законодательных и производственных аспектах и 
обсуждается на нашей ежегодной конференции уже 
второй год подряд», – отметил Алексей Тессман. 

Еще один блок выступлений был посвящен вопро-
су создания отечественной лесной сертификации 
для предприятий.  

Вице-президент Пермской ТПП Елена Миронова 
отметила важность выступления на конференции 
сразу нескольких компаний, участвующих в раз-
работке именно российской системы лесной сер-
тификации. А это значит, что компании лесного 
комплекса России уже консолидируются по этому 
вопросу и при лесопользовании нацелены на до-
стижение совокупного эффекта в области эконо-
мики, экологии и лесоводства.

В завершающем докладе 
конференции директор 
по социальным вопро-
сам и взаимодействию 
с органами власти АО 
«Соликамскбумпром» 
Людмила Фисюк пред-
ставила участникам 
информацию о корпо-
ративной социальной 
ответственности как 
ключевом принципе ра-
боты предприятия. Компания помимо реализации 
политики в области охраны окружающей среды 
также поддерживает работников и учитывает инте-
ресы населения территории присутствия. 

По результатам мероприятия создан проект резо-
люции, в котором обозначена роль конференции 
как площадки для формирования единой позиции 
отрасли, а также важность перехода на модель ин-
тенсивного использования и воспроизводства лесов, 
которая не только повышает эффективность лесно-
го комплекса России, но и отвечает экологическим 
интересам страны в части сохранения лесов. 

СПРАВКА
Интерлайнер – бумага упаковочного назначения 
сверхлегкого и ультралегкого класса. Она 
предназначена для средних слоев многослойного 
гофрокартона и других видов упаковки.

Фото Алексей Гущин
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бесценный ресурс
Посадить медоносы, высадить кормовые растения 
для птиц, поставить домики для насекомых, по-
ставить домики для птиц, сделать трухлявые запо-
ведники. У нас эти механизмы поддержки природы 
отработаны, мы готовы ими делиться», – говорит 
руководитель проекта «Сад соловьев у речки Уинки».

В проекте «Зеленое кольцо» в отдельный блок вы-
делены мероприятия с образовательно-культурной 
функцией, которые направлены на непрерывное 
просвещение населения.

Что появится в Черняевском лесу и 
долинах рек в рамках благоустройства

Концепция благоустройства Черняевского леса 
включает в себя три направления. Это: 
– формирование обустроенной тропиночной сети 
по существующим маршрутам с применением 
природосберегающих технологий и материалов; 
– обустройство входных групп и навигации для 
удобства посетителей; 
– реновация существующих рекреационных зон.

На этой территории появятся пункты проката 
спортивного оборудования и инвентаря, обустро-
енные теплые туалеты, дополнительные урны, ска-
мейки, качели. Элементы благоустройства бережно 
впишут в природную среду.

Благоустройство в долинах Егошихи и Данилихи 
затронет по три участка у каждой реки: Средняя 
дамба, Первогород, Красные Казармы, Серебрян-
ский парк, сквер Каменских и часть речки Дани-
лихи у Центрального рынка. Здесь появятся пеше-
ходные дорожки, обустроенные спуски, подъемы, 
мостики и смотровые площадки. Предусмотрены 
детские и спортивные зоны, места для созерцания 
природы, а также визит-центры, где будут туалеты, 
места для презентаций и небольшие кафе.

Особые правила посещения

На территории региональных ООПТ в долинах рек Да-
нилихи и Егошихи введены жесткие правила посеще-
ния, как в экологических парках. Например, в границы 
экопарка «Егошихинская долина» входят участки вдоль 
Егошихи и ее притоков – Гусянки, Ивановки, Зеленки и 
Стикса, а также прилегающие территории – всего 181 га.

Внутри выделены четыре зоны: 
– особой природной ценности; 
– для прогулок; 
– активного отдыха; 
– традиционного природопользования.

Для каждой разработан свой перечень разрешен-
ных действий. В четвертой зоне можно обору-
довать места для пикников, детские площадки, 
визит-центр и даже размещать нестационарные 
объекты торговли и общепита. В первой обустра-
ивать можно практически только дождевые сады 
и места подкормки животных. А приходить туда 
следует небольшими экскурсионными группами и 
только не в период гнездования птиц.

Важным элементом «Зеленого кольца» станет 
кромочная улица вокруг долин, которая будет вы-
полнять несколько функций. Ключевая – граница 
между застроенной и природной территориями. 
Планируется создать велопешеходную сеть, кото-
рая позволит из микрорайона Красные Казармы 
добраться до набережной Камы, не пересекая ав-
томобильное движение. Таким образом меньше 
людей будут ходить внутри долин. Авторы проекта 
уверены, что это будет зона притяжения бизнеса, 
где он сможет реализовывать разные идеи. 

Сейчас ведется активная работа по благоустройству 
Черняевского леса. В мае 2023 года заключен кон-
тракт на обустройство территории долины реки 
Егошихи, в сентябре – долины реки Данилихи.
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Текст: Кристина Суворова

В Перми на завершающем этапе находится строи-
тельство детской Краевой музыкальной школы –  
одного из приоритетных проектов сферы культу-
ры в инфраструктурной программе «Пермь-300». 
В здании уже идет чистовая отделка помещений, 
строители благоустраивают территорию и возво-
дят ограждение вокруг нее. Все работы на площад-
ке завершат до конца года, а уже в 2024-м школа 
примет учеников.

Школа откроется в микрорайоне ДКЖ по ул. Эн-
гельса, 6. Четырехэтажное О-образное здание соз-
дается по уникальному индивидуальному проекту. 
Объект включает учебный корпус с концертно-
репетиционным комплексом и жилыми помеще-
ниями – интернатом на 100 мест. Под стеклянным 
козырьком – пространство для галереи с амфите-
атром для проведения мероприятий на открытом 
воздухе.

Здание вместит 16 учебных классов и 43 музыкаль-
ных класса, универсальные концертно-репетици-
онные залы, студию звукозаписи и акустический 
концертный зал. Предусмотрены помещения для 
мастерских, двух спортивных залов, библиотеки, 
столовой. Возле здания обустроят просторный 
школьный двор и спортивную площадку, чтобы 
детям было здесь комфортно не только учиться, но 
и проводить свободное время.

Для кого предназначена школа?

Это учебное заведение для комплексного обучения 
музыкально одаренных детей. Они смогут полу-
чить и профессиональное музыкальное, и общее 
образование по программе 1-11-х классов. Школа 
рассчитана на 350 учащихся.

Зачисление пройдет на основе конкурсного отбора, 
который будет открыт для всех желающих, возраст 
поступления – от шести с половиной лет.  Пре-
тенденты должны будут пройти тестовые задания 
и собеседования. Планируется, что конкурсная 
комиссия станет выезжать для встречи с кандида-
тами в территории Пермского края. В дальнейшем 
сто детей смогут жить в школьном интернате. Та-
кая возможность предусмотрена для иногородних 
ребят 12-17 лет.

Уже создано юридическое лицо – ГБПОУ «Краевая 
музыкальная школа». Учреждение возглавила Вера 
Никольская.

«Пермский край богат талантливыми музыкан-
тами и исполнителями. В регионе работают более 
70 детских музыкальных школ и школ искусств, в 
которых обучаются свыше 30 тыс. ребят. Они уча-
ствуют в конкурсах, прославляя Прикамье, и наша 
Краевая музыкальная школа строится для них», – 
отметила Вера Никольская.

Почему такое учреждение 
необходимо?

В конце прошлого года, когда региональное пра-
вительство принимало постановление о создании 
ГБПОУ «Краевая музыкальная школа», министр 

культуры Прикамья Алла Платонова поясняла, что 
такое учреждение остро необходимо. Это связано 
с тем, что конкурс в детские музыкальные школы 
Перми составляет от двух до восьми человек на 
место. Профессиональный уровень преподавате-
лей при этом высок, как и уровень подготовки уче-
ников. Выпускники пермских учебных заведений 
традиционно становятся участниками ведущих 
творческих коллективов страны и мира.

Предполагается, что школа будет не только давать 
образование детям, но и станет выполнять функ-
ции методического центра для преподавателей 
музыки всего Пермского края. 

Весной 2023 года стройплощадку Краевой музы-
кальной школы вместе с губернатором Дмитрием 
Махониным осмотрел Денис Мацуев – пианист, 
Народный артист РФ, входящий состав федераль-
ного оргкомитета по подготовке к празднованию 
300-летия Перми.

«Таких специальных школ в стране на сегодня 
только девять. Ее появление в Перми станет сти-
мулом для талантливейших ребят. В этом учреж-
дении предстоит учиться тем, кто составит по-
тенциальное будущее нашей выдающейся русской 
исполнительской школы. Они всегда будут пом-
нить, что их творческий путь начался именно в 
Перми», – сказал знаменитый пианист-виртуоз.

Подготовка к учебному году

1 сентября 2024 года начнется первый учебный год 
в Краевой музыкальной школе. Сейчас продолжа-
ется набор учителей начальных классов и препо-
давателей общеобразовательного (5-11-й классы) 
и профессионального учебных циклов, концерт-
мейстеров. Ведется работа по созданию образова-
тельных программ и обеспечению качественными 
музыкальными инструментами.

Прием документов на поступление планируется 
открыть с 1 апреля 2024 года. Отметим, что уже соз-
дан официальный сайт учреждения, где будет опу-
бликована подробная информация о поступлении 
в школу. Уже сейчас работает Консультационный 
центр по вопросам поступления в школу. 

творческий путь 
начинается здесь 
в октябре завершатся работы по строительству детской 
краевой музыкальной школы. здесь создают все условия 
для профессионального роста одаренных ребят. подобных 
учреждений в стране всего девять.

©️ Business Class
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политика

Текст: Регина Бартули

На сентябрьском пленарном засе-
дании краевой парламент принял 
поправки в региональный бюджет. 
Депутаты одобрили льготы для 
многодетных семей, добавили новые 
приоритетные направления в раз-
витии туризма, заслушали доклады о 
положении молодежи и инвестициях 
в агропромышленном комплексе.

Депутаты Законодательного Собра-
ния Пермского края в двух чтениях 
одобрили поправки в бюджет, кото-
рые предполагают увеличение до-
ходов казны в 2023 году на 1,7 млрд 
рублей. По предложению главы 
Прикамья Дмитрия Махонина на 
сферу здравоохранения дополни-
тельно выделено порядка 1,8 млрд 
рублей.  

Финансирование на единовремен-
ные компенсационные выплаты 
медицинским специалистам увели-
чено на 64 млн рублей. Они предна-
значены для 40 медработников, в том 
числе из других регионов, которые 
планируют работать в медучрежде-
ниях Прикамья. Дополнительно 707,6 
млн рублей направят на лечение 
онкобольных, еще 24 млн рублей – на 
оказание высокотехнологичной ме-
дицинской помощи.

Дополнительные средства в объеме 
118,4 млн рублей предназначены 
для льготной перевозки отдельных 
категорий граждан на муниципаль-
ных и межмуниципальных марш-
рутах, а также 22 млн рублей – для 
организации проезда в электричках 
к месту учебы для школьников и 
студентов. В 2023 году в бюджет ре-
гиона привлекаются специальные 
казначейские кредиты (СКК) в разме-
ре 3,2 млрд рублей на 15 лет под 3 % 
годовых. Это позволит высвободить 
часть собственных средств для реа-
лизации важных инфраструктурных 
проектов.

Председатель комитета по бюджету 
Елена Зырянова отметила, что финан-
совая стабильность региона находится 
под контролем краевых властей: «Не-
смотря на сложную экономическую 
ситуацию, бюджет Пермского края за 
прошедший период перевыполнен, 
поэтому региональный парламент 
принял решение по распределению 
дополнительных доходов. Часть из 
них сложилась за счет увеличения на-
лога на имущество юридических лиц, 
также растет поступление налогов от 
профессионального дохода и пасса-
жироперевозок. За счет эффективного 
управления остатками получены 
проценты по банковским депозитам. 
Расходы увеличиваются более чем на 
6 млрд рублей. В основном они носят 
социальный характер. Особенно хочет-
ся отметить увеличение расходов по 
программе качественного здравоохра-

нения, которые будут направлены на 
поддержку онкологических больных и 
увеличение лекарственного обеспече-
ния жителей Пермского края». 

Помощь в обучении

В двух чтениях парламентарии под-
держали законопроект о компенсации 
половины стоимости обучения в кол-
ледже детям из многодетных семей, 
среднедушевой доход которых ниже 

величины прожиточного минимума, 
установленного в Пермском крае. Льго-
та будет предоставляться студентам 
государственных учреждений региона, 
учащимся на платной основе по об-
разовательным программам среднего 
профессионального образования по 
наиболее востребованным профессиям 
на рынке труда. Новая мера поддержки 
будет действовать с сентября 2023 года.

«Мы очень внимательно относимся к 
комплексной поддержке многодетных 
семей, особенно, если они являются 
малоимущими. В регионе компенсиру-
ются расходы на питание в начальной 

школе, в среднем звене, в техникумах 
и вузах. Предоставляется возможность 
приобретения одежды, мебели, спорт-
инвентаря. Принятая мера поддержки 
вводится уже в этом году, таким обра-
зом многодетные малоимущие семьи 
получат помощь в обучении детей тем 
профессиям, которые являются вос-
требованными в регионе. Таких специ-
альностей сегодня 72. На эти цели из 
краевого бюджета ежегодно будет вы-
деляться порядка 4,7 млн рублей», – по-
делился председатель комитета по со-
циальной политике Сергей Ветошкин.

Молодежь Прикамья

Руководитель регионального агент-
ства по делам молодежи Юлия Ба-
ландина представила доклад о по-
ложении молодежи в Прикамье. Она 
рассказала об основных показателях 
в сферах образования, социально-
экономической активности, патрио-
тического воспитания, социальной 
поддержки, а также подвела итоги 
работы по профилактике правонару-
шений в молодежной среде. 

По итогам переписи населения в крае 
проживает 640 тысяч человек в воз-
расте от 14 до 35 лет, что составляет 
26,7 % от общего числа жителей реги-
она. В 2022 году количество молодых 
людей, занимающихся физкультурой 
и спортом, превысило 84 %. По ито-
гам прошлого года вырос процент за-
болеваемости органов дыхания среди 
молодежи, также остаются высокими 
показатели по болезням костно-мы-
шечной системы и зрения. 

По словам Юлии Баландиной, для  
содействия занятости молодежи  
краевым правительством разработа-
на программа до 2030 года. В регионе 
зафиксирована повышенная пред-
принимательская активность среди 
молодых людей, идет активная рабо-
та по профориентации школьников 
и увеличивается количество бюджет-
ных мест в учебных заведениях.

«Если мы хотим добиться сокраще-
ния оттока сильной, амбициозной, 
«голодной» на свершения и подвиги 
молодежи в течение пяти лет, то долж-
ны действовать уже сейчас. Все пере-
численные меры позволят справиться 
с проблемами и откроют большие 
возможности. Считаю, что 24 центра 
молодежи, действующих на предпри-
ятиях Прикамья, – это очень мало. Они 
должны быть в каждом муниципали-
тете и помогать развивать молодежную 

политику, сферы спорта и физической 
культуры. Такие площадки позволяют 
активнее вовлекать молодежь в обще-
ственную жизнь, дают развитие новым 
идеям», – отметил заместитель пред-
седателя комитета по социальной по-
литике Радмир Габдуллин.

Инвестиции  
в агропромышленный  
комплекс

В рамках «Правительственного часа» 
министр агропромышленного ком-
плекса (АПК) Прикамья Павел Носков 
рассказал об инвестиционных проектах 
в этой сфере. Ежегодно на развитие АПК 
из краевого и федерального бюджета 
направляется около 3 млрд рублей. На 
территории региона действует про-
грамма по предоставлению субсидии 
сельхозтоваропроизводителям, органи-
зациям АПК на возмещение не более  
50 % затрат на создание или модерниза-
цию объектов агрокомплекса. 

В 2022 году в регионе реализовано 60 ин-
вестиционных проектов. Самый высокий 
процент возмещения затрат предостав-
ляется из краевого бюджета на молочное 
направление – 46,6 %, растениеводство –  
32,8 %, затем следуют птицеводство –  
17,2 %, и животноводство – 3,4 %.

По информации министра, в про-
шлом году субсидирование ин-
вестпроектов позволило увеличить 
основные показатели в развитии 
агрокомплекса – поголовье на мо-
лочных фермах, мощности для хра-
нения и переработки зерна, а также 
создать новые рабочие места. 

Со следующего года на федеральном 
уровне изменятся подходы к поддерж-
ке молочных комплексов – увеличатся 
требования к количеству поголовья и 
продуктивности, при этом станут выше 
федеральные ставки субсидий и рас-
ширятся направления субсидирования.

«В Пермском крае традиционно вы-
деляется достаточно средств для реа-
лизации инвестиционных проектов, 
для субсидирования как новых орга-
низаций, так и действующих сельско-
хозяйственных предприятий. Отрасль 
продолжает развиваться. Изменения, 
которые будут приняты на федераль-
ном уровне для поддержки молочных 
комплексов, дадут хороший посыл 
для регионов», – поделился замести-
тель председателя комитета по про-
мышленности, экономической поли-
тике и налогам Александр Козюков.

комплексные решения

Валерий Сухих,  
председатель Законодательного Собрания 
Пермского края:

Принятый пакет поправок является ком-
плексным, отвечает приоритетам регио-
нальной политики и запросам граждан. От-
мечу большую заслугу губернатора Дмитрия 

Махонина в том, что удалось изыскать такие объемы дополнительных 
средств на столь важные для жителей региона направления. В крае удалось 
значительно повысить выявляемость онкологии, поэтому мы увеличиваем 
расходы на медицинскую помощь пациентам с соответствую-
щими диагнозами. Сейчас этой помощи ждут несколько тысяч 
прикамцев.

Дмитрий Махонин,  
губернатор Прикамья:

Отмечу, что для нас одним из приоритетов 
является развитие отрасли здравоохранения. 
В частности, 1,3 млрд руб. дополнительно 

выделим на капитальный ремонт 12 медицинских учреж-
дений. В результате площадь проведенных ремонтов 
увеличится в 2,2 раза. Дополнительно направим почти 500 млн 
рублей на обеспечение лекарствами льготников. Это поможет 
увеличить количество и объем выдаваемых препаратов.



14 Business Class №22 (852) 25 сентября 2023

Текст: Елена Воробьева

Экспорт товаров и услуг из Пермского края вы-
рос, несмотря на все действующие ограничения и 
барьеры, связанные с санкциями. По итогам 2022 
года объем экспорта предприятий Пермского края 
увеличился на 31 % и составил 10 млрд долларов, со-
общают в Министерстве экономического развития 
и инвестиций Пермского края. Это один из самых 
высоких показателей экспорта региона за всю его 
историю.

Структура экспорта  
из Пермского края

Как рассказала Business Class руководитель Центра 
поддержки экспорта Пермского края Яна Ники-
тина, сейчас в регионе порядка тысячи компаний 
осуществляют экспортную деятельность. По срав-
нению с прошлым годом наблюдается увеличение 
количества компаний-экспортеров примерно на 
10%.

За рубеж компании отправляют разнообразные то-
вары, начиная от химической и продукции маши-
ностроения для нефтегазового сектора, заканчи-
вая товарами народного потребления и пищевой 
сферы. Относительно недавно из Пермского края 
вырос экспорт услуг – свои инновационные про-
дукты в зарубежных странах представляют наши 
IT-компании. 

«Экспорт – дело непростое, поэтому этот вариант 
масштабирования выбирают компании, которые 
настроили свои внутренние продажи и готовы к 
увеличению объемов производства за счет сбыта за 
рубеж», – пояснила г-жа Никитина.

География экспорта

По информации регионального Минэкономразви-
тия, за первый квартал 2023 года производители из 
Пермского края экспортировали товары и услуги в 
81 страну. Крупнейшими торговыми партнерами 
стали Франция, Бразилия, Китай, США, Испания, 
Бельгия, Казахстан, Индия, Турция. География экс-
порта расширяется за счет взаимодействия с дру-
жественными странами СНГ, Ближнего Востока и 
Африки.

Эффективным инструментом популяризации 
продукции за рубежом и способом поиска новых 
деловых связей являются выставочно-ярмарочные 
мероприятия. В этом году региональное прави-
тельство продолжает участвовать в ключевых ме-
роприятиях на территории дружественных стран. 

К примеру, в марте 2023 года предприниматели 
Пермского края презентовали свою продукцию 
на Международной выставке Petroleum Istanbul в 
Турции. Были также проведены переговоры с топ-
менеджментом крупнейших турецких компаний 
нефтегазового и энергетического сектора. В конце 
апреля 2023 года делегация Пермского края посе-
тила Международную промышленную выставку 
«ИННОПРОМ. Центральная Азия» в рамках офи-
циального визита в Узбекистан. С 31 мая по 2 июня 
2023 года делегация Прикамья приняла участие 
в 28-й Международной выставке «Нефть и газ Ка-
спия», где провела встречи с предприятиями Азер-
байджана.

Одним из ключевых внешнеэкономических 
приоритетов Пермского края является развитие 
торгово-экономических отношений со странами 
Африки. В июле состоялся визит официальной 
делегации Пермского края во главе с губернато-
ром Дмитрием Махониным в Санкт-Петербург 
для участия в работе саммита и экономического 
форума «Россия – Африка», в рамках которого про-

веден ряд встреч с представителями африканских 
государств. 

При содействии регионального Центра поддержки 
экспорта в этом году было организовано участие 
пермских компаний в коллективных стендах меж-
дународных выставок в Казахстане, Иране, Азер-
байджане, Египте. До конца года запланированы 
выезды на выставки в России и Саудовской Аравии, 
планируется также поездка с индивидуальными 
стендами в Китай.

Региональные и федеральные меры 
поддержки экспортеров

Для компаний, которые планируют экспорти-
ровать свои товары или услуги, предусмотрены 
меры поддержки как на краевом, так и на фе-
деральном уровне. Центр поддержки экспорта 
Пермского края помогает найти новых партнеров, 
оказывает юридическую помощь при составлении 
международного контракта, а также содействует в 
сертификации продукции для зарубежных рын-
ков и в осуществлении транспортировки товаров 
за рубеж. 

Директор по развитию компании OOO «Инсайт 
Электроникс» Дмитрий Гуревич рассказал, что 
Центр поддержки экспорта Пермского края по-
могал компании с переводом на английский язык 
паспортов оборудования и заявки на патент, а 
также с получением субсидий на финансирование 
части затрат, связанных с регистрацией на внеш-
них рынках объектов интеллектуальной собствен-
ности. При поддержке Российского центра под-
держки экспорта компания ездила на выставку в 
Объединенные Арабские Эмираты. 

В Пермском крае существует комплекс мер под-
держки экспортеров в части транспортировки про-
дукции – это субсидии Центра поддержки экспор-
та в размере до 500 тыс. рублей на одну компанию, 
субсидия краевого Минэкономразвития до 1,8 млн  
рублей на возмещение затрат на логистику, а также 
федеральные субсидии по транспортировке това-
ров.

Экспортерам доступны федеральные меры под-
держки от АО «Российский экспортный центр». 
Одна из самых востребованных аналитических 
мер поддержки – база знаний ведения внешне-
экономической деятельности (ВЭД). Здесь можно 
ознакомиться с особенностями экспорта в разные 

страны и узнать, какие товары сейчас «в тренде» 
экспорта, чтобы подготовиться к выходу на новые 
рынки. Предпринимателям также оказывается 
поддержка в рамках национальных проектов «Ма-
лое и среднее предпринимательство» и «Междуна-
родная кооперация и экспорт».

Вызовы последних лет

Экспортеры столкнулись с множеством трудностей 
за последние пару лет, но в этом году по большей 
части уже настроены платежи, восстановлены ком-
муникации с партнерами и освоены новые рынки. 

«Сегодня основной трудностью для компаний-экс-
портеров остается логистика. Зачастую она «съе-
дает» достаточно большой бюджет, и компаниям 
приходится искать новые выходы по выстраива-
нию своей конкурентоспособной позиции на рын-
ке», – сообщила Яна Никитина.

По словам руководителя отдела международных 
продаж и развития ООО «НПО «Галилеоскай» Да-
ниила Онискив, для продажи на внешние рынки 
компания меняет оснащение своих девайсов в 
зависимости от требований к GSM в конкретной 
стране. С каждым клиентом также вводятся инди-
видуальные условия в логистике и хранении, а для 
работы с некоторыми странами пришлось поме-
нять и подачу бренда.

«Мы экспортируем на внешний рынок через на-
ших гонконгских партнеров в связи с тем, что 
многие заказчики отказываются сотрудничать с 
российскими производителями. Мы также пере-
делали наше оборудование, чтобы продолжать 
экспортировать в Европу, выйти на североамери-
канский рынок и далее расширять список стран», –  
рассказал г-н Онискив.

В ООО «Форт-Телеком» отмечают кратный рост 
спроса на оборудование компании в 2022 году, так 
как российский рынок покинули многие крупные 
игроки, которые были ее конкурентами. «Теперь 
мы конкурируем в основном с китайскими произ-
водителями электроники и немного с российски-
ми. Увеличивать производство – это основная зада-
ча 2023 года после того, как мы потратили весь 2022 
год на выстраивание логистики по компонентной 
базе и перестройку на новую компонентную базу: 
с американских и европейских чипсетов на китай-
ские и российские», – отметил директор по разви-
тию ООО «Форт-Телеком» Владимир Макаренко.

тенденции

нормально вывезли
объемы экспорта из пермского края растут, несмотря на все санкции и ограничения.  
Business Class разбирается в причинах.
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Текст: Елена Воробьева

Business Class рассказывает о приме-
рах наиболее успешных компаний-
экспортеров Прикамья в сфере высо-
ких технологий.

ООО «Виджет»

● Доля экспорта в обороте компании: 
15 % 
● География экспорта: Казахстан, Ин-
дия и др. 
● Выручка за 2022 год: 286 млн рублей

ООО «Виджет» – разработчик сер-
виса голосовых рассылок Zvonobot и 
сервиса для рассылки сообщений через 
СМС и мессенджеры.

Директор ООО «Виджет» Николай Ха-
рин рассказал, что продажи на внеш-
ние рынки средств информирования 
клиентов малого и среднего бизнеса –  
СМС-рассылки и телефония – зани-
мают около 15-20 % от общего обо-
рота компании. Для преумножения 
продаж в трудный период 2022 года 
ООО «Виджет» активно открывало 
филиалы компании за рубежом и на-
лаживало партнерство. Сейчас мар-
кетинговые услуги экспортируются в 
Казахстан, Индию и другие страны.

В ООО «Виджет» планируют больше 
продавать свои услуги за рубеж и рас-
ширять географию продаж, чтобы 
меньше зависеть от ситуации в одной 
стране. По словам г-на Харина, сейчас 
перед компанией стоит цель в тече-
ние трех лет увеличить долю посту-
плений из-за рубежа до более 50 %. 

ООО «Инкаб»

● Доля экспорта в обороте компании: 
до 25 % 
● География экспорта: дружествен-
ные регионы – Ближний Восток, 
Индия, Африка, Юго-Восточная Азия 
и др. 
● Выручка за 2022 год: 4,8 млрд  
рублей

Завод «Инкаб» – производитель 
оптического кабеля, который ис-
пользуется для передачи данных те-
лекоммуникационных и интернет-
провайдеров, кабельного телевидения.

По информации генерального ди-
ректора ООО «Инкаб» Александра 
Смильгевича, до санкций доля экс-
порта в структуре продаж завода со-
ставляла до 40 %, после их введения –  
максимум 25 %. Для сохранения и 
преумножения продаж в компании 
меняют географию рынков, в боль-
шей степени ориентируясь на друже-
ственные регионы: Ближний Восток, 

Индию, Африку, Юго-Восточную 
Азию, а также настраивают новые 
каналы и ищут представителей и 
партнеров.

В течение 2022 года структура экс-
порта завода почти не изменилась, но 
выросла доля специальных кабелей и 
уменьшилась доля грозотросов. Сей-
час 70 % составляют телекоммуника-
ционные оптические кабели, 20 % –  
специальные кабели (мониторинг 
объектов, геофизика), 10 % – оптиче-
ские кабели, встроенные в грозоза-
щитный трос (энергетика). 

Наиболее действенной мерой под-
держки экспортеров генеральный 
директор ООО «Инкаб» Александр 
Смильгевич считает выезды на меж-
дународные выставки под эгидой 
Пермского края едиными стендами. 
«Мы участвовали в этих меропри-
ятиях по приглашению Министер-
ства промышленности и торговли 
Пермского края в течение 2022 года и 
планируем участвовать дальше. Для 
нас это расширение продаж и рост 
узнаваемости, при этом наши затра-
ты были бы в разы выше, если бы мы 
шли на эти выставки самостоятель-
но», – пояснил г-н Смильгевич.

OOO «Инсайт Электроникс»

● Доля экспорта в обороте компании: 
10 % 
● География экспорта: Казахстан,  
Туркменистан, Беларусь, Объединен-
ные Арабские Эмираты

ООО «Инсайт Электроникс» – произ-
водитель оборудования для создания 
умных домов и автоматизации зда-
ний.

Директор по развитию OOO «Инсайт 
Электроникс» Дмитрий Гуревич рас-
сказал, что в компании начали акти-
визировать продажи по партнерству 

в Казахстане. Рост заинтересованно-
сти продуктом в этой стране связан 
с тем, что обеспеченные россияне, 
которые переехали туда в 2022 году, 
ищут для себя ниши на новом месте. 
Кроме того, начал расти российский 
рынок за счет того, что сегмент B2B, 
который раньше практически не ра-
ботал, сейчас начинает развиваться. 

На сегодняшний день у ООО «Инсайт 
Электроникс» двенадцать предста-
вительств на территории СНГ и одно 
представительство в Объединенных 
Арабских Эмиратах. «Мы постоянно 
расширяем свою сеть, представитель-
ства открываются по франшизе. Рас-
сматриваем выход в страны БРИКС, 
но сейчас идет процесс патентования 
продуктов, а он достаточно дорогой 
и длительный. У нас уже получены 
патенты на некоторые продукты в 
Индии, части Евросоюза, США, но еще 
не на все», – поделился г-н Гуревич.

ООО «НПО «Галилеоскай»

● Доля экспорта в обороте компании: 
25-30 % 
● География экспорта: более 100 стран 
по миру – Латинская Америка, Афри-
ка, Европа, Средний Восток, частично 
Азия 
● Выручка за 2022 год: 372 млн рублей

ООО «НПО «Галилеоскай» – разра-
ботчик и производитель GPS/ГЛО-
НАСС-оборудования для мониторинга 
и контроля автотранспорта и спец-
техники. GPS/ГЛОНАСС-терминалы 
собирают и передают данные о ме-
стоположении и параметрах работы 
техники, а также позволяют удален-
но управлять объектами. 

ООО «НПО «Галилеоскай» начало 
активно развивать экспортную де-
ятельность с 2021 года, до этого она 
присутствовала в виде единичных 
продаж. За два года компания достиг-

бизнес

Чем выше технологии, 
тем гибче география
В Пермском крае немало компаний, 
занятых в производстве товаров или 
оказании услуг инновационного и 
высокотехнологичного спектра, но 
лишь некоторым их них удается пре-
успеть настолько, чтобы выйти не 
только за пределы региона, но и за 
границы РФ. 

ла объема экспорта в районе 25-30 % 
от общей выручки. 

Как рассказал Business Class руководи-
тель отдела международных продаж 
и развития ООО «НПО «Галилеоскай» 
Даниил Онискив, сейчас экспорт по-
крывает более 100 стран. Терминалы 
спутникового мониторинга постав-
ляются в Латинскую Америку, афри-
канские страны, на Средний Восток 
и частично в Азию, также продолжа-
ется работа с Европой. Оборудование 
применяется в грузоперевозках, неф-
тегазовой и горнодобывающей про-
мышленности, сельском хозяйстве, 
лесозаготовке, общественном транс-
порте и других сферах. Зарубежные 
партнеры особенно ценят возмож-
ность приборов передавать данные 
даже при отсутствии GSM-связи. 

ООО «НПО «Галилеоскай» принимает 
участие в программах и мероприяти-
ях, которые предлагает Министерство 
промышленности Пермского края и 
сотрудничает с Российским экспорт-
ным центром, а Центр поддержки 
экспорта Пермского края финанси-
ровал участие компании в междуна-
родных выставках в Южной Африке 
и Китае.

ООО «Форт-Телеком»

● Доля экспорта в обороте компании: 
40 % в 2022 году 
● География экспорта: большинство 
стран СНГ, Китай, Южная Америка, 
Малайзия и др. 
● Выручка за 2022 год: 1,7 млрд рублей

ООО «Форт-Телеком» – разработчик 
и производитель оборудования для 
построения необслуживаемых сетей 
IP-видеонаблюдения TFortis, обору-
дования ЭРА-ГЛОНАСС, системы мо-
ниторинга транспорта Fort Monitor, 
устройств V2X TEDIX и DSRC-
устройств для платных дорог.

Как сообщает директор по разви-
тию ООО «Форт-Телеком» Влади-
мир Макаренко, до 2022 года ком-
пания поставляла оборудование 
ЭРА-ГЛОНАСС (в Европе – E-CALL 
(Emergency Call)) и коммутаторы 
уличного видеонаблюдения в Ев-
ропу, Малайзию и страны Южной 
Америки. Теперь оборудование 
ЭРА-ГЛОНАСС направляется в ки-
тайский автопром, а остальное –  
в основном по СНГ. Что касается 
коммутаторов видеонаблюдения, 
то помимо СНГ осталась Малайзия, 
недавно отгрузили товар в Италию, 
но это стало исключением. 

«Мы работаем над Южной Амери-
кой, Малайзией и странами Океании, 
также планируется сотрудничество 
с Ираном. Европу мы не закрыли для 
себя насовсем. Географически мы 
близки к ней, поэтому с европейцами 
неизбежно будем торговать. Наши 
клиенты ждут, а мы стараемся под-
держивать связи», – поделился дирек-
тор по развитию ООО «Форт-Телеком» 
Владимир Макаренко.
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Текст: Денис Кузнецов

В Пермском крае за год значительно выросло количе-
ство миноритариев (акционеры, владеющие небольшим 
количеством акций – «bc»). В августе 2023 года на Мос-
бирже торговало более 73 тыс. частных инвесторов из 
Пермского края. Это на 11 % больше, чем в июле 2023 
года, и на 68 % больше, чем в августе 2022 года. Об этом 
Business Class сообщили на Московской бирже.

Общий объем торгов на рынке акций Московской 
биржи в августе 2023 года в Пермском крае соста-
вил 74,6 млрд рублей.

Общее число физических лиц, имеющих брокер-
ские счета на Московской бирже, по итогам августа 
2023 года в стране достигло 26,81 млн – это на  
422 тыс. человек больше по сравнению с июлем 
2023 года и на 5,6 млн человек в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого года, отмечают на 
торговой площадке.

Кроме того, август 2023 года стал первым месяцем 
в истории, когда среднедневное количество актив-
ных частных инвесторов на рынке акций Москов-
ской биржи превысило миллион и составило 1,082 
млн человек. Чистый приток (разница между объ-
емами покупок и продаж) средств частных инве-
сторов в акции в августе 2023 года составил 42 млрд 
рублей. Этот показатель также стал рекордным в 
течение 2023 года, поясняют на Мосбирже. 

Всплеск покупок со стороны частных инвесторов был 
вызван накопленным результатом рынка (индекс 
Мосбиржи с начала года вырос на 50 %) и стремле-
нием защититься от ослабления рубля, объясняет в 
разговоре с «bc» руководитель дирекции по работе с 
акциями УК «Альфа-Капитал» Эдуард Харин. «Суще-
ственным спросом в августе пользовались акции не-
фтяников, которые благодаря валютной выручке рас-
сматриваются как защитный инструмент на случай 
снижения рубля», – отмечает г-н Харин. Представи-
тель УК «Альфа-Капитал» дополняет, что август –  
это сезон отчетности за II квартал. Инвесторы могли 
увеличить активность в ожидании позитивных ре-
зультатов, в том числе от компаний, которые не рас-
крывали отчетность с 2022 года по причине сложной 
экономической ситуации и впервые за это время 
опубликовали свои результаты.

Основными причинами интереса к фондовому 
рынку выступили рост индекса Мосбиржи, ожи-
дания высоких дивидендов крупных компаний, 
ослабление рубля и возросшие инфляционные 
ожидания, подтверждает «bc» начальник управ-
ления информационно-аналитического контента 
инвестиционной компании «БКС Мир инвести-
ций» Василий Карпунин. 

Эксперт поясняет, что вовлеченность населения 
на фондовом рынке растет. «Это видно как по от-
крытым счетам, так и по активности физлиц. Ко-
личество частных клиентов, совершавших в июле 
2023 года сделки на Московской бирже, составило 
3,06 млн человек. Средний размер портфеля ин-
весторов, у которых были средства на счете, с на-
чала года вырос с 1,4 до 1,8 млн рублей», – уточняет 
представитель «БКС Мир инвестиций». 

Существенный прирост частных инвесторов на 
фондовом рынке связан в том числе с ростом фи-
нансовой грамотности, говорит руководитель на-
правления инвестиционного консультирования 
«Росбанка» по работе с состоятельными клиентами 
L’Hermitage Private Banking Шавкат Мустафаев.  «За 
последние пять лет кратно возрос интерес регулято-
ра и иных финансовых институтов к просвещению 
населения в части работы с личными финансами, 
что имеет накопительный эффект, результат ко-
торого мы видим сегодня», – отмечает эксперт. Г-н 
Мустафаев поясняет, что на прирост также повлия-
ло усиление регулирования рынка, а именно – кон-
троля за соблюдением прав частных инвесторов.

За последние годы кардинально изменилась пси-
хология наших граждан, отмечает директор депар-
тамента брокерского обслуживания «Совкомбан-
ка» Игорь Лаухин. По его словам, они уже не хотят 
быть пассивными потребителями финансовых 
услуг, а стремятся сами приумножать собственные 
капиталы, используя свой интеллект для инвести-
ций на фондовом рынке.  

Г-н Лаухин подтверждает, что число миноритариев 
на инвестиционном рынке будет расти в первую 
очередь за счет молодых людей, которые уже в 
школе усвоили основы финансовой грамотности и 
инвестиций. «Для них идея торговать акциями на 
бирже так же естественна, как, например, идея за-
казывать еду на дом», – уточняет директор департа-
мента брокерского обслуживания «Совкомбанка».

Представитель «Росбанк L’Hermitage Private Banking» 
дополняет, что на прирост частных инвесторов 
повлияла волатильность доходности в простых 
инструментах. «Депозиты, как традиционный ин-
струмент денежного рынка, не всегда способны 
конкурировать в реальной доходности с ценными 
бумагами. Более того, депозиты редко выполняли 
эту функцию, в лучшем случае удавалось нивелиро-
вать негативное влияние инфляции, а в худшем –  
депозиты отставали», – поясняет Шавкат Мустафа-
ев. По его словам, осознание этого факта подтал-
кивает инвесторов к поиску более эффективных и 
гибких инструментов для получения дохода.

Если раньше мажоритарные акционеры в лице круп-
ных российских и иностранных фондов определяли 
динамику рынка, то сейчас на него больше влияет на-
строение частных инвесторов, замечает г-н Мустафаев.

При этом перспективы самого рынка в этом году 
по сравнению с 2022 годом эксперт оценивает по-
зитивно. Фактор уверенности в стабильности и 
устойчивости российских компаний поддерживает 
живой интерес к фондовому и долговому рынкам, 
дополняет эксперт «Росбанка».

Повлиять на инвестиционную привлекательность 
фондового рынка смогла волатильность инфляции 
и инфляционных ожиданий, отмечает Шавкат Му-
стафаев. «Желание сохранить текущие сбережения 
от инфляции подталкивает инвесторов к поиску 
доходности, превышающей депозитную ставку. 
Фондовый рынок может позволить добиться этого, 
но в обмен на риск», – поясняет в разговоре с «bc» 
эксперт «Росбанка».  

Фондовый рынок России исторически считает-
ся недооцененным с точки зрения стандартных 
мультипликаторов, по которым инвесторы оцени-
вают привлекательность инвестиционных идей, 
говорит г-н Мустафаев. «В 2022 году участники 
рынка дважды переоценивали перспективы рос-
сийских компаний и экономики в целом в худшую 
сторону, что привело к разрыву между фундамен-
тальной стоимостью компаний и их рыночной 
оценкой.  В 2022 году индекс Московской биржи 
снижался до минус 50 % в пиковые периоды. Этот 

фактор послужил первым триггером для начала 
формирования, усреднения позиций и сокраще-
ния так называемого спреда (разница между лучшей 
ценой продавца и лучшей ценой покупателя – «bc») 
между фундаментальными оценками компаний 
и справедливой стоимостью», – поясняет предста-
витель «Росбанка». Кроме этого эксперт отмечает 
более лучшую адаптацию к санкционным ограни-
чениям и макроэкономические данные, указыва-
ющие на тот же фактор устойчивости и адаптации 
экономики к новым реалиям.  

По оценке Василия Карпунина из «БКС Мир инве-
стиций», сохранять прежние темпы привлечения 
инвесторов на биржу будет сложно из-за эффекта 
выросшей базы. Счета имеют уже 34 % экономи-
чески активного населения. При этом источником 
роста могут быть неактивные физлица, у которых 
нулевые брокерские счета – таких две третьих, 
оценивает г-н Карпунин.

Неустойчивый горизонт

Сегодня фондовый рынок зависит от публикуемых 
корпоративных и макроэкономических данных, а 
также влияния внешнеэкономических и геополи-
тических факторов, отмечает эксперт «Росбанка». 
Шавкат Мустафаев дополняет, что за счет увели-
чения числа частных инвесторов растет и эмоци-
ональная составляющая. «Классические подходы, 
которые используются в оценке поведения частных 
инвесторов, не всегда точно могут предсказать их 
реальные действия в отличие от институциональ-
ных игроков, когда есть четкие декларации, по 
которым они инвестируют», – поясняет г-н Муста-
фаев. 

Любые рынки уязвимы в этом отношении, как ло-
кальные, так и зарубежные, но баланс числа участ-
ников рынка позволяет нивелировать негативный 
эффект эмоциональной составляющей, резюмирует 
руководитель направления инвестиционного кон-
сультирования «Росбанк L’Hermitage Private Banking». 

Повышение ставок также является негативной 
тенденцией для рынка акций, поскольку растет 
стоимость капитала, происходит удорожание кре-
дитных ресурсов и увеличение долговой нагрузки 
корпораций, отмечает Василий Карпунин. 

По словам эксперта, негативное влияние на фон-
довый рынок будет тем сильнее, чем дольше будет 
сохраняться повышенный уровень ставок. Г-н Кар-
пунин уточняет, что высокая ключевая ставка – это 
залог того, что инфляция на длинном горизонте 
все-таки достигнет целевого таргета в 4 %. А это уже 
было бы крайне позитивно для фондовых активов, 
дополняет представитель «БКС Мир инвестиций».

Вслед за повышением ключевой ставки обязатель-
но вырастут и ставки по депозитам в коммерче-
ских банках, говорит Игорь Лаухин. Он отмечает, 
что это может замедлить рост числа россиян, 
желающих вкладывать деньги в ценные бумаги. 
Однако даже после повышения ставок реальная 
(за вычетом инфляции) доходность банковских 
депозитов вряд ли покажется достаточной боль-
шинству россиян. По словам эксперта, рост числа 
частных инвесторов если и замедлится, то очень 
незначительно.

инвестиции

бумажный бум
В Пермском крае количество частных инвесторов, торгующих на Мосбирже, в августе 2023 года достигло 
73 тыс. человек. Тенденция роста миноритариев на биржевом рынке наблюдается по всей стране. Деваль-
вация рубля, высокие инфляционные ожидания и растущий индекс Мосбиржи подогрели интерес граж-
дан к ценным бумагам и фондовому рынку, отмечают опрошенные Business Class эксперты. 

СПРАВКА
Вложения частных инвесторов в российские 
бумаги в августе достигли максимума с начала 
2023 года. Нетто-покупки (чистая покупка товара 
на месте купли-продажи, не включающая 
скидки и надбавки, связанные с различием 
базисных условий договора, – «bc») с их стороны 
составили почти 40 млрд рублей – это 98 % всех 
нетто-покупок в августе, указывается в отчете 
Центрального Банка России. 
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Финансы

Текст: Денис Кузнецов

С 1 мая 2023 года Банк России устано-
вил надбавки по кредитам на финан-
сирование ДДУ (по договору долевого 
участия) с первоначальным взносом 
менее 30 % и по кредитам на готовое 
жилье с первоначальным взносом 
менее 15 %, однако их влияние на на-
копление рисков в ипотеке оказалось 
недостаточным. Наблюдается суще-
ственное ускорение роста ипотечно-
го кредитования. С марта 2023 года 
месячные темпы прироста ипотеки 
превышали 2 %, в июне темп приро-
ста задолженности вырос до 2,5 %.  
На 1 июля 2023 прирост ипотечного 
портфеля в годовом выражении со-
ставил 27 %. 

В Пермском крае объем жилищных 
ипотечных кредитов за год вырос на 
24,1 млрд рублей, составив суммарно 
на 1 июля 2023 года 52,7 млрд рублей. 
Прирост относительно прошлого года 
по ипотечному кредитованию в ре-
гионе составил 84,3 %, сообщал ЦБ РФ 
в августе. 

Объем задолженности по ипотеке в 
регионе составил 251,1 млрд рублей –  
это почти на 50 млрд рублей боль-
ше аналогичного периода 2022 года. 
Прирост составил 24,7 %, в том числе 
просроченная задолженность – 2,6 %.  
Темпы прироста задолженности 
ускорились в летние месяцы, пре-
одолев отметку в 24 % в годовом ис-
числении. 

Красная черта

Ускорение происходит за счет расши-
рения ипотеки на более рискованные 
группы клиентов, что отражается в 
последовательном ухудшении стан-
дартов кредитования, объясняет 
Управляющий Отделением Банка 
России по Пермскому краю Алексей 
Моночков. 

Чтобы снизить риски, регулятор 
применяет так называемые макро-
пруденциальные надбавки. «По 
сути, это повышенные требования к 
капиталу банков, стимулирующие 
их ограничивать рискованное кре-
дитование. При выдаче кредитов, на 
которые распространяются надбавки, 
банкам придется запасать больше 
собственных средств. В результате им 
становится менее выгодно выдавать 
такие кредиты», – отмечает Алексей 
Моночков.

Ситуация на рынке ипотеки вы-
зывает опасения из-за того, что зна-
чительная часть кредитов выдается 
заемщикам с высокой долговой на-
грузкой и низким первоначальным 
взносом, подтверждает в разговоре с 
«bc» главный аналитик Совкомбанка 
Наталья Ващелюк. «По данным ЦБ 
РФ, во втором квартале 2023 года око-
ло 40 % ипотечных кредитов было 
выдано покупателям, у которых 

платежи по всем обязательствам пре-
вышают 80 % дохода. Доля ипотеки 
с первоначальным взносом менее 
20 % составляет около 60 % в сегмен-
те строящегося жилья и 45 % – на 
вторичном рынке. Это достаточно 
высокий уровень, и в случае резкого 
ухудшения макроэкономической си-
туации проблемы могут возникнуть 
как у заемщиков, так и у банков», – 
поясняет г-жа Ващелюк.

В ипотечных программах на первич-
ном рынке возможно повышение 
процентных ставок для покупателей 
из рискованных сегментов, а также 
снижение вероятности одобрения 
ипотеки, прогнозирует главный ана-
литик Совкомбанка. 

«Надбавки к коэффициентам риска 
по ипотеке на первичном рынке 
выше, чем на вторичном, поэтому 
для сегмента готового жилья послед-
ствия роста надбавок могут быть ме-
нее значимыми. Кроме того, на вто-
ричном рынке больше возможностей 
для манипуляций с ценой квартиры 
и обхода ограничений по размеру 
первоначального взноса», – объясня-
ет г-жа Ващелюк. 

Ужесточение регулирования затронет 
не всех клиентов, уточняет эксперт. 
При достаточно высоком первона-
чальном взносе (более 30 %) повы-
шенные коэффициенты будут при-
меняться только в том случае, если 
доля платежей по кредитам и другим 
обязательствам в доходе превышает 
70 %. Запретительно высокие коэф-
фициенты введены для ипотеки с 
первоначальным взносом менее 10 %,  
но доля подобных кредитов мини-
мальна, конкретизирует главный 
аналитик Совкомбанка. 

Квартиры на первичном рынке все 
еще стоят до 40 % дороже, чем на 
вторичном. Банки получают на ба-
ланс переоцененные залоги, которые 
смогут реализовать только себе в 
убыток на вторичном рынке, если 
заемщик по каким-то причинам не 
сможет платить по ипотеке, говорит 
руководитель аналитического центра 
«Индикаторы рынка недвижимости 
IRN.RU» Олег Репченко. «На вторич-
ном рынке, где нет никаких льгот и 
субсидий, цены ниже. Поэтому наи-
большие надбавки устанавливаются 
в сегменте ДДУ. Эти меры регулятора 
в первую очередь призваны бороться 
со «схематозами» на рынке новостро-
ек», – поясняет эксперт аналитиче-
ского центра IRN.RU. 

По словам г-н Репченко, новые над-
бавки должны убрать с рынка по 
крайней мере часть программ субси-
дированной ипотеки от застройщи-
ков, которые в комбинации с госпро-
граммами обеспечивают львиную 
долю продаж новостроек. По оценкам 
аналитика, снижение спроса отразит-
ся и на ценах, которые на первичном 

рынке должны снизиться. Олег Реп-
ченко уточняет, что идти на прямое 
снижение цен в прайсах застрой-
щики не любят. «Поэтому к концу 
года можно будет ждать увеличения 
числа и размера дисконтов, а также 
других акционных предложений», –  
конкретизирует руководитель анали-
тического центра «Индикаторы рын-
ка недвижимости IRN.RU».

Предыдущее увеличение надбавок по 
коэффициентам риска в июне 2023 
года было не таким значительным 
и касалось в основном кредитов с 
первоначальным взносом до 10 % от 
суммы сделки, отмечает в разговоре 
с «bc» коммерческий директор стро-
ительной группы «Самолет» Кирилл 
Храпов. «После вступления в силу 
этих изменений на рынке не оста-
лось программ без первоначального 
взноса. В то же время появились про-
граммы с околонулевой ставкой, по 
которым девелоперы делали наценку 
на уровне 20-30 %. Это поспособ-
ствовало росту рискового портфеля 
банков в связи с недостаточной обе-
спеченностью залогом», – поясняет 
г-н Храпов. 

Эксперт уточняет, что сумма кредита 
из-за наценок стала превышать ре-
альную стоимость залога. По словам 
представителя СГ «Самолет», низкие 
платежи по таким программам дали 
возможность приобрести квартиру 
клиентам с низким доходом или с 
высокой долговой нагрузкой, что обе-
спокоило Центробанк России. 

Застопорить рынок

Ситуация в Пермском крае будет со-
ответствовать общефедеральным 
тенденциям, предполагает Наталья 
Ващелюк. Рост спроса на первичном 
рынке может несколько замедлиться, 
но его будут поддерживать низкие 
процентные ставки по льготным 
программам. На вторичном рынке 
в ближайшие месяцы активность 
с высокой вероятностью снизится, 
цены уменьшатся, срок экспозиции 
вырастет, резюмирует эксперт Сов-
комбанка. 

Повышение текущего первоначаль-
ного взноса до 20 % (сейчас – от 10 до 
15 % – «bc») приведет к небольшому 
снижению спроса на ипотеку, счита-
ет Кирилл Храпов. Эксперт уточняет, 
что сейчас средний размер взноса в 
коммерческих банках по стране на-
ходится на уровне 25 %. По словам г-н 
Храпова, ухудшить ситуацию может 
повышение порога до 30 % с января 
2024 года, так как по сравнению с 
текущим значением порог первона-
чального взноса увеличится вдвое, 
прогнозирует эксперт. 

Представитель СГ «Самолет» предпо-
лагает, что первоначальные взносы 
по ипотеке на уровне 15-20 % останут-
ся в крупных банках с государствен-
ным участием. «Их размер капитала 
позволяет делать повышенные ре-
зервы, но они, в свою очередь, будут 
страховаться за счет ставки, произво-
дя ее увеличение на 1-2 % от базовых 
значений», – считает Кирилл Храпов. 
По словам коммерческого директора 
«Самолета», количество желающих 
взять ипотеку на таких условиях 
снизится в любом случае. 

Спрос на приобретение жилья в ипо-
теку после повышения макропру-
денциальных надбавок замедлится, 
говорит Кирилл Храпов. Эксперт 
уточняет, что такая тенденция будет 
наблюдаться в дальнейшем, если не 
принять соответствующих мер. «Мы 
видим, что в целом по стране, а также 
в отдельных регионах развитие про-
грамм адресной поддержки, льгот-
ных условий кредитования позволит 
нивелировать риски падения спроса 
как минимум для системно значи-
мых федеральных девелоперов», –  
отмечает представитель строитель-
ной компании. 

Эти надбавки будут действовать, 
пока распространены рискованные 
практики и будет сохраняться значи-
тельный разрыв цен на жилье на пер-
вичном и вторичном рынках. Неко-
торое охлаждение ипотечного рынка 
не скажется на доступности ипотеки, 
предполагают в Центральном Банке 
России.

зайка без лужайки
ЦБ РФ с 1 октября 2023 года повышает надбавки к коэффициентам риска по 
ипотечным кредитам. Мера направлена на ограничение рисков заемщиков и 
банков, уточняют в ЦБ. Надбавки замедлят ипотечный рынок и в Пермском 
крае, но вряд ли смогут полностью затормозить эту тенденцию. Стимулиро-
вать спрос в регионе продолжит ипотека с господдержкой, отмечают опрошен-
ные Business Class эксперты. 
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Хинкали из Крыма

В Перми планирует развиваться федеральная сеть заведений «Старик Хин-
калыч». Первый ресторан займет помещение площадью 250 кв. метров по 
ул. Екатерининской, 88. Ранее там работал магазин кожи и меха.

В заведении запланировано порядка 80 посадочных мест, появится дет-
ская игровая зона. Сейчас идет ремонт и поиск сотрудников.

Открытие запланировано на конец октября – начало ноября 2023 года, со-
общили Business Class в кафе.

В ресторане обустроят открытую кухню. Согласно сайту сети, стоимость 
хинкали начинается от 35 рублей за штуку. В меню также хачапури, долма, 
лагман и другие популярные блюда кавказской кухни. Ориентировочный 
средний чек – 500-700 рублей.

В дальнейшем сеть намерена расширять присутствие в Перми. Владельцы, 
которые займутся развитием ресторанов по франшизе, ищут помещение 
под вторую точку. В планах – открыть до шести заведений в краевой сто-
лице.

Первый ресторан грузинской кухни «Старик Хинкалыч» открылся в 2016 
году в Крыму. Сейчас сеть представлена в более 30 городах и насчитывает 
свыше 70 хинкальных.

Два новых ресторана в центре Перми

20 сентября состоялось техническое открытие ресторана «Деликатес» по 
ул. Н. Островского, 52. Развитием проекта занимается компания Lobanov 
rest. Она управляет пермским рестораном lounge bar Chill out, семейным 
рестораном кавказской кухни «Аджика», гастробаром Liberty и lounge bar 
Opera. Меню ориентировано на блюда европейской и средиземноморской 
кухни.

К официальному открытию также готовится ресторан итальянской кухни 
«Особняк» по ул. Луначарского, 11. В соцсетях администрация заведения 
сообщила, что оно запланировано на начало октября. Пока заведение рабо-
тает в формате закрытых вечеров. Проект запускает Виталий Саитов, соз-
датель азиатского ресторана More More и кафе Food market. 
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16+

Конец эпохи «Иль Патио»

Компания «Росинтер Ресторантс» закрыла последнее заведение в Перми. 
В конце августа прекратил работу итальянский ресторан IL Патио («Иль 
Патио»). Заведение общественного питания уже освободило площадку в 
торговом центре «Пирамида» по ул. Крисанова, 12а, с фасада здания убрали 
вывеску.

«IL Патио по этому адресу работал с 2006 года и уже потерял свою актуаль-
ность в связи с развитием новых торговых площадей вокруг», – проком-
ментировали причину закрытия в пресс-службе «Росинтер Ресторантс». 

В компании также сообщили Business Class, что рассматривают новые ло-
кации для открытия проектов в Перми. «Мы следим за рынком коммерче-
ской недвижимости в Перми. Решение будем принимать исключительно 
исходя из коммерческого потенциала каждой конкретной локации и эко-
номической ситуации», – пояснили в «Росинтер Ресторантс».

Холдинг «Росинтер» открыл ресторанный комплекс в «Пирамиде» в 2006 
году совместно с ООО «Норма», близкому к обанкротившейся в 2017 году 
торговой сети «Виват». В него вошли бренды IL Патио, «Планета суши» и 
«Ростик'с-KFC». Кроме того, рестораны «Иль Патио» работали по Комсо-
мольскому проспекту, 7 и ул. Екатерининской, 75. Они также прекратили 
работу в разное время. 

Управлением «Иль Патио» по ул. Крисанова в Перми занималось ООО 
«Комбо Крисанова». Учредители компании – Лилия Сулакова, ООО «Росин-
тер Ресторантс Запсиб» и ООО «Росинтер Ресторантс». Согласно данным 
сервиса проверки контрагентов «СБИС», по итогам 2022 года доходы орга-
низации упали на 16 % и составили 15,3 млн рублей, чистая прибыль сокра-
тилась на 200 тыс. рублей, убыток сложился в размере 2,2 млн рублей.

На месте бывшего ресторана «Горный хрусталь» 
откроется концерт-бар

В Перми готовится к открытию концерт-бар «Уралмейстер». Он займет два 
этажа в здании по ул. Уральской, 85, где ранее работал развлекательный 
комплекс «Горный хрусталь», включающий ресторан и караоке-бар.

На площадке планируют проводить концерты, организовывать шоу-про-
граммы, а также трансляции спортивных матчей. В сообществе «Уралмей-
стера» в сети «ВКонтакте» создатели рассказали о режиме работы и кон-
цепции. Днем с понедельника по пятницу в заведении будут предлагать 
бизнес-ланчи. С четверга по субботу в концерт-баре – вечерняя программа 
со шведскими столами и живой музыкой. В воскресные дни акцент сделан 
на формате дневного семейного бранча.

Открытие концерт-бара запланировано на 29 сентября.

«Горный хрусталь» принадлежал сети «Норман-Виват». После банкротства 
головной компании он перешел сначала основному залоговому кредитору 
«СБК Трейд», а затем – структуре «БТ Групп». В начале текущего года актив 
предлагался к покупке, а весной его сняли с продажи.

В «Семье» увеличился трафик

Трафик торгово-развлекательного комплекса (ТРК) «СемьЯ» (ул. Револю-
ции, 13) по итогам летнего сезона на 4 % превысил показатель аналогичного 
периода прошлого года. Максимальная посещаемость отмечена в августе – 
на 13 % выше, чем в прошлом году.

«Арендаторы отметили высокую эффективность сезонной распродажи, 
покупатели активно реагировали на снижение цен. Положительное вли-
яние на активность посетителей оказало заполнение торговых площадей, 
которые ранее занимали ушедшие из России бренды», – пояснили в адми-
нистрации ТРК. 

Российские марки одежды продемонстрировали «хорошие продажи», вос-
пользовавшись низкой конкуренцией на фоне ухода популярных зарубеж-
ных марок, заявили в «Семье». Наряду с этим вырос спрос на импортные 
бренды одежды ценового сегмента «средний плюс», но из-за влияния кур-
са валют и удлинения логистических цепочек он испытывает колебания.

Кроме того, в августе наблюдалась высокая загрузка фудкорта и значитель-
ный рост продаж электроники и гаджетов.
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week-end

Здесь вам предложат газету 
Business Class во время обеда  
и бизнес-ланча: 

Bikers Pizza,  
Комсомольский пр-т, 30
Bourbon, Сибирская, 57
Burundi, Монастырская, 12, 
Комсомольский пр-т, 58, 
Спешилова, 114
Casa Mia, Мира, 41/1; Революции, 24
Cheshire cat&cheese,  
Плеханова, 39
Coffeeshop Company,  
Швецова, 41
Cup by Cup, Сибирская, 30
Derby, Пермская, 37
Eggs, Ленина, 44
Four, Мира, 45Б 
Happy,  
Комсомольский проспект, 1
Lao Bao,  
Комсомольский пр-т, 80.
Lemon tree, 25-го Октября, 1
Les Marches, Газеты «Звезда», 27
Look Coffee, Сибирская, 46
Meduza, Ленина, 64
More more, Революции, 42

Nolan wine & kitchen, 
Петропавловская, 55
Pizza Pasta, 
Космонавта Беляева 19
RoastBerry,  
Революции, 24; Ленина, 68
Riga, Краснова, 26
Seven, ул. Революции, 13, к. 1
Sheamus,  
Комсомольский проспект, 27
Silence, Пермская, 33
Smoky dog, Советская, 49
Sochi, Сибирская, 52
Streetcafe Asian food, 
Комсомольский пр-т, 51
Surf coffeе, Ленина, 76
The Amber Bar & Grill, 
Комсомольский пр-т, 47
FOUR, Мира, 45б
ZaZa Group: 
Кафе Чайка ZaZa  
ул. Монастырская, 2
Кафе Portofino,  
ул. Монастырская, 2
Кафе One Гоги, ул. Сибирская, 37
Гастромаркет Чили, 
ул. Сибирская, 37
Tarocchi, Петропавловская, 17

Valeri, Пушкина, 50
Zlata Husa, Борчанинова, 12
Августин,  
Комсомольский пр-т, 32
Виолет, Екатерининская, 120; 
Комсомольский проспект, 24, 
Сибирская, 17; Сибирская, 61
Гастрономическая лавка Ольги 
Дылдиной, Революции, 22
Гастро-бистро Meduza, 
Сибирская, 53
Гастропаб 40,  
Петропавловская, 40
Гастропаб «Голодный кролик», 
Куйбышева, 85а
Данилин,  
шоссе Космонавтов, 55а
Длинный нос, Комсомольский 
пр-т, 87, Крисанова, 12б
Другое теsто, 25-го Октября, 21
Дунай, Луначарского, 97б
Искра и пламя,  
Екатерининская, 88
Каре, Сибирская, 57
Кокк, Островского, 93д
Компот, Сибирская, 47а
Кондитерская Кредо, Ленина, 57
Кофейная, Шоссе Космонавтов, 111е

Кофейня LookCoffe,  
Сибирская, 46
Кредо,  
Ленина, 57, Ленина, 102
Лакшми, Тополевый пер., 5
Лапшичная, Советская, 62
Мамуля&Папуля,  
Парковый пр-т, 1/1
Маркс, Сибирская, 57
Монтенегро, М. Горького, 28
Нами, Куйбышева, 96
Наутилус, Луначарского, 56
Никала Пиросмани, 
Екатерининская, 120
Облака, Ленина, 88
Огород,  
ул. 1-я Красноармейская, 31
Олива, Куйбышева, 79а
Паприка, Уральская, 95
Партизан,  
Комсомольский пр-т, 44а
Пастарь,  
паста-бар, Ленина, 44
Пельменная 1,  
Краснова, 25
РисЛапша, Пермская, 11, 
Мильчакова, 33/1
Саджа, Ленина, 67

Сакартвело, М. Горького, 58а
Саперави, Революции, 22
Сицилийцы,  
Петропавловская, 61 
Совесть, Ленина, 44
Строгановская вотчина,  
Ленина, 58
Суфра, Екатерининская, 120; 
Монастырская, 14
Тсуру,  
Луначарского, 69; Мира, 41/1
Улитка, Советская, 65а
Фо-бо, Ленина, 54а
Халва, Мира, 41/1;  
Монастырская, 2; Революции, 13
Хинкальная, Пермская, 200
Хуторок,  
Куйбышева, 66; Ленина, 60; 
Мира, 11; Сибирская, 52
Цех, Комсомольский пр-т, 53а
Чоскыт Керку, Пермская 67

Газету Business Class можно 
найти по следующим адресам:
БЦ Инженер, Крупской, 34
БЦ Парус, Островского, 65
БЦ Витус, Ленина, 50

Газета Business Class 
распространяется в 
автоцентрах:
Exeed центр Verra,  
Героев Хасана, 81
Toyota, Героев Хасана, 79
ДАВ-авто, Героев Хасана, 76
в отелях:
Albergo, Газеты «Звезда», 8
Antares,  
Комсомольский проспект, 38
Astor, Петропавловская, 40
City Hotel Star,  
Монастырская, 14а
Four Elements Perm, Мира, 45б
New Star, Газеты «Звезда», 38б
Амакс, Монастырская, 43
Виконт, Советская, 40
Grand Hotel Perm, 
Петропавловская, 55 
Holiday Inn Perm,  
Бульвар Гагарина, 65а 
Полет, Аэродромная, 2
Прикамье,  
Комсомольский проспект, 27
Сибирия, Пушкина, 15а
Спорт, Куйбышева, 49 

Текст: Лиза Шандера

По мнению критиков, прощальная лента Вуди 
Аллена претендует на одну из самых остроумных 
концовок за всю фильмографию режиссера. 

Когда хочешь рассмешить Бога

Согласитесь, приятно перенестись из осенней Пер-
ми в осенний Париж. Тем более, что других спосо-
бов перемещения во Францию сегодня катастро-
фически мало. Фильм «Великая ирония» (18+) уже 
заявлен как завершающий аккорд в фильмографии 
великого Вуди. Но это не точно. И очень надеюсь, 
что друг наш Вуди ошибается. Ведь именно он как-
то отметил: «Хочешь рассмешить Бога, расскажи 
ему о своих планах». И мы привыкли, что в любой 
непонятной ситуации отличный рецепт – смо-
треть новый фильм Вуди Аллена. Ведь если и было 
в нашем мире что-то стабильное, то это шедевры 
Аллена, выходящие раз в год. 

Критики уже называют «Великую иронию» (18+)
лучшим фильмом Аллена со времен «Жасмин» (18+)  
и «Матч-пойнт» (18+). Как отметил в своей рецен-
зии обозреватель Оуэн Глейберман, «в фильме 
присутствует веселый тон невозмутимого ликова-
ния, подкрепленный саундтреком в стиле джаза 
1960-х и 1970-х годов».

Почему Париж? 

Для многих Вуди открывал невероятную возмож-
ность заочного путешествия. Благодаря Аллену 
туристы регулярно снимались у моста Куинсборо, 
заглядывали в книжные лавки и кафе, полюбив-
шиеся героям. Мы следуем за ними по Барселоне, 
Манхэттену, Риму, Лондону, Сан-Себастьяно. Но 
больше всего картин режиссер снял в Нью-Йорке. 
Например, оскароносную «Энни Холл» (18+).

И все же особенно Вуди Аллен любит Париж. Впер-
вые он приехал сюда в 1964 году для работы над 
фильмом «Что нового, кошечка?» (18+) с Селлерсом 
и О’Тулом: «Я заранее влюбился в Париж, а потом 
приехал в город и понял, что он полностью оправ-
дывает все мои ожидания. Тогда я спросил себя: 
что ты представляешь, когда думаешь о Париже? 
Совершенно точно, что историю любви. Я же не 
стану снимать в Париже политический триллер». 
Это уже четвертый фильм из Франции: «Все гово-
рят, что я люблю тебя» (18+), «Магия лунного света» 
(18+) и, разумеется, «Полночь в Париже» (18+). Кста-
ти, «Великая ирония» (18+) снята на французском 
языке (который автор не знает) с французскими 
актерами, город показан глазами горожан, а не ту-

ристов. «Это мой последний фильм, я очень люблю 
Париж, и поэтому он будет на французском», –  
комментирует Вуди. 

Ирония или все-таки случай? 

Оригинальное дословное название фильма – Coup 
de chance («Счастливый случай»). Вуди Аллен себе 
не изменяет и вновь напоминает, что самой глав-
ной силой в равнодушной вселенной является Его 
Величество Случай. 

Итак, осенний Париж полон романтики. По 
иронии сотрудница аукционного дома Фанни 
(очаровательная Лу де Лааж), конечно, случайно 
встречает писателя Алена (Нильс Шнайдер), с ко-
торым когда-то училась в Нью-Йорке. Оказалось, 
что парень давно в нее влюблен. Так и начинаются 
прогулки по паркам и букинистам. Но есть одна 
проблема (как же без нее?). Фанни замужем за 
успешным финансистом Жаном (Мельвиль Пупо). 
Он тоже чертовски привлекателен, умен, ревнив, 
любуется на свой портрет в кабинете. К слову, один 
его коллега пропал при странных обстоятельствах. 
Что дальше..? Узнаем, посмотрев. 

В любом случае фильмы Вуди Аллена — это всегда 
особый рецепт: взять немного романтики, до-
бавить непредсказуемый поворот, приправить 

фирменными шутками, вписать все это в пейзаж 
города. И, конечно, крутой актерский ансамбль. Он 
дает себе полную свободу для импровизаций, до-
бавляя в длинные и смешные монологи как можно 
больше шуток, игры слов и иронии. 

«Я не могу быть кем-то другим…» 

Получился простой, изящный, ироничный фильм, 
а финал — один из самых остроумных во всей его 
фильмографии. Гениальный оператор Витторио 
Стораро, который снял последние несколько филь-
мов Аллена, тщательно расставляет акценты, давая 
надежду на лучшее. И в любом случае нам будет 
казаться, что наш друг Вуди смотрит фильм вместе 
с нами и посмеивается над человеческой глупо-
стью, которую транслирует. 

Сколько нужно еще поводов, чтобы первыми по-
смотреть этот фильм? Самый главный: мы все 
очень любим Вуди Аллена. «Лишь одна вещь в этой 
жизни меня огорчает: я не могу быть кем-то дру-
гим», – признался как-то режиссер журналистам. А 
мы и не хотим другого Вуди.

Предпремьерный показ пройдет с представлением 
и обсуждением от кинокритика Дарьи Дьяковой. 
Речь пойдет о кинематографе Аллена и трансфор-
мации идей великого режиссера.

в ожидании «великой иронии»
18+

завершающий 50-й фильм вуди аллена пермяки смогут увидеть до официальной премьеры  
в россии – 27 сентября в кинотеатре «премьер».
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